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Звериный накал
Маркировку животных собираются вновь отложить

Наталья Башлыкова

М аркировка животных принесёт 
убытки бизнесу и гражданам. 

Об этом говорится в отрицательном 
заключении об оценке регулирую-
щего воздействия, которое получил 
уже четвёртый на эту тему законопро-
ект Минсельхоза. Авторы заключения 
предлагают сначала провести экспе-
римент на ограниченной территории, 
а потом распространить обязательную 
маркировку на всю страну. В Минсель-
хозе «Известиям» заявили, что не со-
гласны с этой точкой зрения, так как 
подобной практикой на доброволь-
ных началах пользуются уже в 79 реги-
онах, поэтому это не вызовет никакой 
социальной напряжённости. Впрочем, 
в Госдуме допустили, что законопро-

ект может быть отправлен кабмином 
на доработку. Предприниматели отно-
сятся к инициативе отрицательно.

Внедрение маркировки и учёта жи-
вотных в масштабах всей страны тре-
бует поэтапного подхода, в том числе 
с оценкой издержек предпринима-
телей и населения, необходимости 
их компенсации в отдельных случаях 
и оказания мер поддержки. Об этом 
говорится в отрицательном заклю-
чении об оценке регулирующего воз-
действия законопроекта Минсельхо-
за «О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты РФ в части со-
вершенствования правового регули-
рования отношений в области вете-
ринарии». Документ, подготовленный 
Минэкономразвития, есть 
в распоряжении «Известий».
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По долгу служба
Долю выданных Россией просроченных кредитов оценили в 25%

Дмитрий Гринкевич

П росрочка по правительственным 
кредитам, выданным РФ другим 

странам, в этом году может достигнуть 
25%, следует из проекта изменений 
в программу управления госфинанса-
ми. В последующие годы Минфину по-
ручено её снижать, причём, согласно до-
кументу, уровень «плохих» долгов — это 
новый целевой показатель для ведом-
ства. К 2023 году доля просроченных за-
ймов в общей сумме межгоскредитов 
должна опуститься до 23%. Значительная 
часть соглашений по двусторонним зай-
мам раньше заключалась с низким уров-
нем правовой гигиены, отметили экспер-
ты. В Минфине заявили, что занимаются 
реструктуризацией долгов беднейших 
стран, а в связи с пандемией возможно 
«изменение графика платежей».

Перед Минфином поставят новый 
целевой индикатор. Ведомство долж-
но будет контролировать уровень «про-
блемных» долгов в портфеле ранее вы-
данных правительственных кредитов, 
следует из проекта изменений в про-
грамму управления госфинансами.

Согласно документу, доля просро-
ченной (неурегулированной) задол-
женности иностранных государств-
заёмщиков перед РФ в общем объёме 
внешних долговых требований нашей 
страны в этом году оценивается в 25%. 
В следующем она должна снизиться 
до 24%, к 2023-му — до 23% и остаться 
на этом уровне и в 2024-м.

Чтобы улучшить ситуацию с «про-
блемными» долгами, предлагается 
согласовать с иностранными госу-
дарствами-заёмщиками условия уре-
гулирования задолженности перед 
РФ с учётом интересов федерального 
бюджета, платёжеспособности стран-
должников, а также международных 
обязательств нашей страны, уточняется 
в приложениях к проекту по-
становления правительства. 

Коронная фаза 
Рост заболеваемости прогнозируют до конца года

Ярослава Костенко

Э пидемия коронавируса в России 
ещё не вышла на плато, ощутимо-

го снижения суточной заболеваемости 
в обозримом будущем не ожидается, 
считают специалисты. По их прогно-
зам, не стоит рассчитывать на перелом 
ситуации как минимум до Нового года. 
Не изменят обстановку и холода, по-
скольку нет достоверных сведений, что 
в условиях низких температур инфек-
ция ведёт себя иначе. Тем временем 
в ВОЗ предупредили о третьей волне 
эпидемии в Европе в начале следующе-
го года. В России её ждут весной.

�� ПЛАТО НЕ ВИДНО

В воскресенье, 22 ноября, оператив-
ный штаб по профилактике и кон-
тролю над распространением ко-
ронавируса в России отчитался 
о 24 581 новом случае инфицирова-
ния. На первом месте по приросту су-
точной заболеваемости по-прежнему 
находится столица (+6575), за ней 
идут Санкт-Петербург (+2668) и Мо-
сковская область (+949).

В обозримом будущем говорить 
о плато в России не приходится, счи-
тает специалист по вирусологии, ру-
ководитель лаборатории биологии 
и индикации арбовирусов ФГУ «НИИ 

вирусологии им. Д.И. Ивановского» 
Александр Бутенко.

— В Европе сейчас тоже самый раз-
гар эпидемии. В США складывается 
сложная ситуация, в Швеции после, 
казалось бы, хорошего периода об-

становка тоже осложнилась. Более 
или менее благополучная эпидеми-
ческая картина сейчас наблюдается 
в Азии — Японии, Китае, Южной Ко-
рее, — отметил эксперт.

По данным ВОЗ, по состоянию 
на 22  ноября в мире зафиксиро-
вано 57,6 млн случаев заражения 
COVID-19. За последние сутки при-
рост составил 649 744 новых эпизода. 
Чаще всего диагноз подтверждал-
ся в США (+191 033), Индии (+45 209) 
и Бразилии (+38 397). На четвёртой 
строчке антирейтинга — Италия 
(+37 239), на пятой — Рос-
сия (+24 581).

Недетские проблемы
Открытую онлайн-продажу смесей могут запретить

Евгения Перцева

В интернете могут ограничить открытую 
продажу детских смесей, которые яв-

ляются альтернативой грудному вскарм-
ливанию. Об этом говорится в письме Ас-
социации компаний интернет-торговли 
(АКИТ) в Госдуму (есть у «Известий»). В ок-
тябре сенаторы и депутаты предложи-
ли внести поправки в закон «О рекламе». 
Речь о запрете распространения лю-

бых сведений о детских смесях, включая 
их демонстрацию. По идее это должно 
оградить матерей от ненужной инфор-
мации и сделать грудное вскармливание 
более популярным. Но в АКИТ уверены, 
что такие формулировки не позволят он-
лайн-торговцам показывать в Сети товар, 
а также описывать его.

Ассоциация компаний интернет-
торговли подготовила негативный от-
зыв на предложение парламентариев 

запретить распространение любой ин-
формации о молочных смесях. Их ис-
пользуют в качестве замены грудно-
му вскармливанию для младенцев 
от 0 до 12 месяцев. Документ организа-
ции направлен председателю Госдумы 
Вячеславу Володину 10 ноября. «Извес-
тия» ознакомились с ним. В АКИТ уве-
рены, что нормы законопроекта спро-
воцируют масштабные 
изменения в торговле.

 

« В ЕВРОПЕ СЕЙ-
ЧАС САМЫЙ 
РАЗГАР ЭПИДЕ-

МИИ. В США СКЛАДЫВАЕТ-
СЯ СЛОЖНАЯ СИТУАЦИЯ, 
В ШВЕЦИИ ПОСЛЕ, КАЗА-
ЛОСЬ БЫ, ХОРОШЕГО ПЕ-
РИОДА ОБСТАНОВКА ТОЖЕ 
ОСЛОЖНИЛАСЬ

Перед ведомством Антона Силуанова поставлена задача сократить просроченные долги до 23% к 2023 году
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Вакцинный 
портфель
Москва призвала обеспечить 
мир надёжной защитой

Пробить ДОН
На каких условиях РФ остаётся 
в Договоре по открытому небу

02 02 04 Сели на СУГ
В стране выросло количество 
нелегальных АГЗС

Элитный апгрейд
Политолог Дмитрий Орлов —  
о реформе госаппарата и роли  
в этом цифровизации  03

Четвертованное 
пространство
Обозреватель «Известий» 
Сергей Уваров — о том,  
как музыка будущего  
вернулась в прошлое  07

Банки учатся 
распознавать  
клиентов  
на входе в офис 04

Граждане жалуются 
на отсутствие 
подходящих 
вакансий 06

В стране 
разработали 
первый серийный 
электромобиль 05

«Буратино»  
и «Солнцепёк» 
оснастят 
дальнобойными 
ракетами  03

Как россияне 
занимаются 
самолечением  
COVID-19 06

Зачем Муромову 
золотая цепь  
в человеческий  
рост 07

Лана Дель Рей 
отправилась  
в оперу 07

Лидеры РПЛ 
синхронно  
допустили осечки 08

Команда Мишина 
разгромила  
учеников  
Плющенко 08

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ

08 Сбитые ракетки
Даниил Медведев  

победил лучших 
теннисистов мира
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По долгу служба
A Кроме этого там говорится 

о необходимости заплани-
ровать и предусмотреть финансиро-
вание юридических услуг привлечён-
ных фирм, а также соответствующих 
судебных издержек.

В следующие три года Минфин пла-
нирует выдать госкредитов (в том чис-
ле на закупку российской продукции 
или услуг) иностранным правитель-
ствам или организациям на общую 
сумму в 1,1 трлн рублей ($14,6 млрд).

На 1 ноября 2020-го, по данным Каз-
начейства, Россия выдала займов дру-
гим странам на сумму 120 млрд рублей 
(заёмщики вернули РФ за этот же пе-
риод 107 млрд). Ранее на этот год было 
запланировано прокредитовать ино-
странные правительства и организа-
ции почти на 300 млрд рублей.

«Известия» направили запрос 
в Минфин с просьбой уточнить, поче-
му возникла потребность в таком це-
левом индикаторе и какова сумма про-
срочки платежей перед РФ в данный 
момент.

— Россия является крупнейшим кре-
дитором. В этом году мы присоедини-
лись к международной инициативе 
G20 по реструктуризации задолжен-
ности беднейших стран, — сообщи-
ли в финансовом ведомстве. — В связи 
с пандемией рассматривается вероят-
ность небольшого изменения в графи-
ке платежей по этим странам. Но в це-
лом мы ожидаем внесения платежей 
по кредитам в установленные сроки.

�� ПЛОХАЯ ГИГИЕНА

Государства, то есть суверены, как 
акторы в международном правовом 
поле обладают иммунитетом и фак-
тически неподсудны, отметил управ-
ляющий партнёр юридической фир-
мы «Борениус» Андрей Гусев. Поэтому 

взыскать с заёмщиков непогашенную 
задолженность юридическим путём 
крайне сложно.

В ситуациях, когда должник не хо-
чет гасить долг, наиболее действен-
ны политические инструменты — тут 
юрист не нужен, добавил глава Цен-
тра региональной политики РАНХиГС 
Владимир Климанов. Если у кредито-
ра есть чем повлиять на финансовую 
дисциплину заёмщика, то тот будет 
платить.

В кризисных ситуациях, особенно 
в нынешней, когда государствам нуж-
но всеми возможными способами под-
держивать население, риск проблем 
по межгоскредитам возрастает. Од-
нако серьёзных сложностей у РФ сей-
час возникнуть не должно, поскольку 
за последние годы портфель займов 
был очищен от наиболее «проблем-
ных» — значительную их часть списа-
ли как безнадёжные.

Дополнительно урегулирование во-
просов по межгоскредитам осложня-
ет крайне низкий уровень правовой 
гигиены в заключённых договорах, до-
бавил Андрей Гусев. По крайней мере 
раньше — в советское время, а также 
на начальном этапе современной Рос-
сии — внимания юридическим аспек-
там в таких соглашениях уделялось 
мало, поделился опытом специалист.

Базовые принципы таких догово-
ров, по его мнению, это, во-первых, так 
называемый «отказ от иммунитета», 
что позволяет предъявлять к сувере-
ну иски в международных арбитраж-
ных институтах. Во-вторых, договор 
межгосударственного займа должен 
регулироваться российским правом. 
Таких пунктов, по его словам, в подоб-
ного рода соглашениях в его практике 
не встречалось.

— В тех договорах, которые я видел, 
была огромная преамбула, где стороны 

просто клялись друг друг в верности, 
приводились экономические обосно-
вания для финансирования. При этом 
юридических норм прямого действия 
было крайне мало. Часто встречались 
такие слабые на практике инструмен-
ты, как, например, создание специаль-
ных комиссий по урегулированию спо-
ров, — резюмировал Андрей Гусев.

По последним данным Минфина, за-
долженность других стран перед Рос-
сией составляет около $35 млрд. Эту 
цифру в сентябре прошлого года назы-
вал Сергей Сторчак, работавший тогда 
замглавы ведомства. География долж-
ников неизвестна.

Наиболее громкие истории с не-
платежами по российским госкреди-
там связаны с Венесуэлой и Украиной. 
Первая страна в 2017 году допустила 
просрочку по перечислению РФ про-
центов по займу, сообщала Счётная па-
лата. В результате этого российский 
бюджет мог недополучить 53,9 млрд 
рублей (около $950 млн). Впрочем, как 
информировал в начале года МИД, сей-
час республика дисциплинированно 
обслуживает российский долг.

20 декабря 2015 года наступила про-
срочка Украины по платежам в отноше-
нии еврооблигаций на $3 млрд, сооб-
щал Дмитрий Медведев, работавший 
тогда премьером. В феврале 2016-го 
Россия обратилась в суд, дело длится 
до сих пор. С учётом начисленных про-
центов долг Украины на конец 2019 года 
возрос до $4,5 млрд. Верховный суд Ве-
ликобритании должен был вынести ре-
шение в этом году, но в ноябре в связи 
с пандемией он его отложил.

Это уже не первая инициатива 
по усилению контроля и дисциплины 
в сфере межгосударственных заим-
ствований РФ. В августе Минфин раз-
работал критерии качества заёмщиков 
для выдачи правительственных креди-
тов другим странам.

В частности, к наиболее рисковой 
группе относятся государства, находя-
щиеся в состоянии военных конфлик-
тов и социально-политических кризи-
сов, в отношении которых действуют 
поддержанные Россией санкции ООН, 
допустившие дефолт по своим внеш-
ним долговым обязательствам, отне-
сённые ОЭСР к шестой и ниже кате-
гории странового кредитного риска 
и так далее.

По данным АКРА, порядка 110 стран 
в последние годы не обладают такими 
признаками, то есть могут быть потен-
циальными заёмщиками. Из крупных 
государств, которым Россия, соглас-
но сообщениям СМИ, выдавала ра-
нее госкредит, были например, Еги-
пет и Вьетнам.

При этом критерии теоретически 
отсекают от российских займов таких 
заёмщиков, как Белоруссия, Армения, 
Киргизия, Куба и Венесуэла.

Дмитрий Лару

С транам «большой двадцатки» не-
обходимо задействовать все име-

ющиеся ресурсы и разработки для пре-
одоления нынешнего кризиса. При этом 
общая цель — сформировать портфели 
вакцинных препаратов и обеспечить всё 
население планеты надёжной защитой. 
Об этом Владимир Путин заявил во вре-
мя саммита G20, который проходит под 
председательством Саудовской Аравии. 
Также российская сторона призывает 
принять дополнительные меры под-
держки, для того чтобы не допустить 
роста экономического и социального 
неравенства. По словам опрошенных 
«Известиями» экспертов, в нынешних 
условиях выработать совместный под-
ход к решению проблемы будет крайне 
сложно, учитывая накопившиеся раз-
ногласия между Пекином и Вашингто-
ном, а также Россией и Западом в це-
лом. Кроме того, даже после победы 
над COVID-19 стоит ожидать продол-
жения протекционистской политики.

�� ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 
ИСПЫТАНИЯ

Владимир Путин после участия в за-
седаниях БРИКС и АТЭС завершает не-
делю саммитом «большой двадцатки». 
Как и все предыдущие крупные события 
в этом году, включая 75-ю Генассамблею 
ООН, G20 проходит в онлайн-режиме. 
Таким образом, мероприятие, которое 
должно было состояться в Саудовской 
Аравии, лишилось закулисной дипло-
матии и двусторонних переговоров глав 
государств. А это может вызывать лишь 
сожаление, если вспомнить яркие мо-
менты прошлогоднего саммита в Осаке — 
грозный взгляд и весьма острые заявле-
ния британского экс-премьера Терезы 
Мэй во время беседы с российским ли-
дером или шутливую просьбу Дональ-
да Трампа к Владимиру Путину больше 
не вмешиваться в американские выборы. 
Кроме того, было бы весьма интересно 
наблюдать воочию, как Эр-Рияд, только 
недавно открывшийся для иностранцев, 
смог бы справиться с организацией ме-
роприятия такого масштаба.

Основными темами первого дня сам-
мита, который проходил 21 и 22 ноября, 
стали борьба с COVID-19 и восстанов-
ление мировой экономики. По словам 
Владимира Путина, сегодняшний мир 
столкнулся с худшим со времён Вели-
кой депрессии экономическим кризи-
сом. При этом главным риском остаётся 
массовая и долгосрочная безработица 

с последующим ростом бедности и со-
циальной неустроенности. По его мне-
нию, роль «двадцатки» заключается 
в том, чтобы не допустить развития та-
кого сценария.

Опираясь на опыт борьбы с гло-
бальным финансовым кризисом 2008–
2009 годов, G20 уже запустила целый ряд 
многосторонних инициатив по купи-
рованию экономических рисков и вос-
становлению деловой активности, на-
помнил президент РФ. Тем не менее 
российская сторона уверена в необ-
ходимости дополнительных действий, 
которые не позволят допустить роста 
экономического и социального неравен-
ства. Владимир Путин отметил: у разви-
вающихся экономик и ряда государств 
с формирующейся рыночной экономи-
кой нет возможностей для принятия су-
щественных мер поддержки в сложив-
шейся ситуации.

— Их фискальные доходы значительно 
снизились, а необходимость выделения 
значительных средств на борьбу с пан-
демией растёт практически с каждым 
днём. Большой риск несёт девальвация 
национальных валют и соответствен-
но повышение стоимости обслужива-
ния государственных долгов, в первую 
очередь для стран с низкими доходами, 
две трети заимствований которых но-
минированы в долларах, — пояснил Вла-
димир Путин.

Президент ЮАР Сирил Рамафоса 
предупредил: совокупный ВВП Афри-
ки в этом году снизится на 3,2%. По его 
словам, континент впервые за последние 
25 лет войдёт в фазу спада. Заморажива-
ние выплат по долгам ряда африканских 
стран — позитивный шаг, однако нуж-
ны новые меры, для того чтобы не допу-
стить глубокого социального кризиса 
на континенте и обеспечить его эконо-

Новости

Пробить ДОН
На каких условиях РФ остаётся в Договоре по открытому небу

Екатерина Постникова

Россия будет и дальше требовать 
от других участников Договора 

по открытому небу (ДОН) письменных 
гарантий того, что они не станут пере-
давать США данные, собранные ими 
во время облётов российской терри-
тории. Как заявил «Известиям» глава 
делегации РФ на переговорах в Вене 
по вопросам военной безопасности 
Константин Гаврилов, в консульта-
тивной комиссии по открытому небу 
(ККОН) позиция России на этот счёт хо-
рошо известна. Однако другие подпи-
санты ДОН таких гарантий давать не со-
бираются, поскольку не видят смысла 
переподтверждать то, что и так уже за-
фиксировано в договоре. 22 ноября 
это соглашение официально покину-
ли США. По мнению опрошенных «Из-
вестиями» экспертов, если из договора 
выйдет ещё и Россия, то его существо-
вание потеряет смысл.

�� ЕСТЬ ДВА УСЛОВИЯ

О том, что США покинут Договор 
по открытому небу, президент Дональд 
Трамп сообщил 21 мая. Причина — яко-
бы несоблюдение документа Россией. 
На то, чтобы передумать, у Вашингтона 
было полгода (о своём решении страна 
должна уведомить других подписан-
тов за шесть месяцев до выхода). Од-
нако этого не произошло, и 22 ноября 
США официально перестали участво-
вать в соглашении.

С выходом из договора Штатов тес-
но увязан вопрос, останется ли в нём 
Россия. Американские заявления о на-
рушении ею соглашения в Москве на-
зывают «надуманным предлогом» 
и подчёркивают: по части выполне-
ния документа у неё к Штатам тоже 
есть «немало встречных претензий». 
Однако что будет делать российская 
сторона, до сих пор непонятно — пока 
Москва рассматривает все возможные 
сценарии.

— В сложившихся обстоятельствах 
не скрываем, что ДОН нужен нам ров-
но в той же мере, что и другим госу-
дарствам-участникам. Как мы неод-

нократно говорили, все опции наших 
дальнейших действий остаются откры-
тыми. В связи с этим после выхода США 
из договора будем внимательно отсле-
живать заявления и действия партнё-
ров, делая для себя выводы и прини-
мая необходимые решения, — сказал 
«Известиям» глава делегации РФ на пе-
реговорах в Вене по вопросам военной 
безопасности Константин Гаврилов.

Больше всего Москву беспокоит то, 
что европейские союзники будут пе-
редавать Штатам данные, собранные 
при облётах российской территории, 
а у России при этом никакой информа-
ции об американских объектах не бу-
дет. 12 ноября, отвечая на вопросы рос-
сийских и зарубежных журналистов, 
глава МИД РФ Сергей Лавров сообщил, 
что Москва выдвинула другим подпи-
сантам ДОН два требования:

1. Европейские страны не будут 
ограничивать российские полёты над 
своей территорией, и, таким образом, 
у России будет возможность наблю-
дать в том числе и за американскими 
объектами;

2. Они предоставят Москве пись-
менные гарантии того, что собранные 
ими данные на территории РФ не бу-
дут переданы США.

— Мы не раз заявляли в Вене и в дву-
сторонних контактах с партнёрами 
в европейских столицах, что будем до-
биваться от них строжайшего соблю-
дения соответствующих договорных 
положений, — сказал Константин Гав-
рилов. — Пока же они проявили него-
товность подтвердить свои обязатель-
ства по ДОН дополнительно, на бумаге. 
Это наводит на серьёзные размышле-
ния относительно их истинных наме-
рений. Нас такое положение дел ка-
тегорически не устраивает. Разговор 
на эту тему не закончен.

С вопросом, могут ли европейские 
участники дать России такие письмен-
ные гарантии, «Известия» обратились 
в представительство Боснии и Герце-
говины (БиГ) при ООН, ОБСЕ и других 
международных организациях в Вене, 
которая сейчас председательствует 
в ККОН. Там дали понять, что об этом 
речи идти не может.

— В договоре отчётливо прописаны 
правила, какую информацию нечленам 
соглашения передавать можно, а ка-
кую нет. Все участники договорились 
этим правилам подчиняться. Нет необ-
ходимости и дополнительной ценно-
сти в том, чтобы переподтверждать это 
обязательство отдельному государству 
в письменной форме. Требование таких 
двусторонних договорённостей со сто-
роны одного государства-участника 
в адрес других неправомерно, — сказал 
постпред БиГ в Вене Синиша Бенцун, 
подчеркнув, что он говорит от лица 
своей страны, а не всей ККОН.

�� ЕСЛИ ВЫЙДЕТ РОССИЯ?

По оценке экспертов, требование 
Москвы о гарантиях союзники США 
в ДОН, скорее всего, не удовлетворят.

— Если бы европейские партнёры 
по договору даже косвенно предоста-
вили подобные гарантии, это подтвер-
дило бы опасение России, что США 
заинтересованы в неофициальном 
получении данных. Это могло бы не-
гативно отразиться на политических 
отношениях внутри НАТО, — пояснил 
«Известиям» научный сотрудник Ин-
ститута исследования проблем мира 
и безопасности при Гамбургском уни-
верситете (IFSH) Александр Греф.

Однако сомнений в том, что ин-
формация о российской военной де-
ятельности, полученная в том числе 
и через наблюдательные полёты, уте-
чёт в Вашингтон, у России нет. На это 
указывает уровень отношений США 
с союзниками по НАТО (многие из ко-
торых — подписанты ДОН), отмечает 
старший научный сотрудник Сток-
гольмского международного инсти-
тута исследований мира (SIPRI) Пётр 
Топычканов. При этом воспользовать-
ся этими данными публично Вашинг-
тон не сможет — ведь таким образом 
он подтвердит, что союзники договор 
нарушают, сказал эксперт. Поэтому 
первое российское требование носит 
скорее декларативный характер.

— Что касается возможности облёта 
всей территории стран-участниц «без 
изъятий», то от этого напрямую зави-
сит эффективность договора, — про-
комментировал «Известиям» научный 
сотрудник Центра международной 
безопасности ИМЭМО РАН, сооснова-
тель проекта «Ватфор» Дмитрий Сте-
фанович. — Конечно, противоречия 
случаются и сейчас, но допускать си-
туацию, при которой «по умолчанию» 
часть объектов (причём зачастую наи-
более интересных объектов) в Евро-
пе окажется «за скобками», ни в коем 
случае нельзя.

Здесь возникает вопрос: не буду-
чи членом договора, сможет ли Рос-
сия получать европейские данные 
от своих союзников в ДОН? По словам 
Дмитрия Стефановича, такой вари-
ант теоретически возможен. Напри-
мер, какие-то из российских «самолё-
тов открытого неба» в том или ином 
виде могли бы передавать «на вооруже-
ние» белорусским партнёрам, а затем 
уже в рамках Союзного государства 
и ОДКБ Минск делился бы необходи-
мой информацией, отметил эксперт.

�� А ЕСЛИ США ВЕРНУТСЯ?

Более неподходящего момента для 
выхода США из договора предста-
вить сложно: в стране избрали ново-
го президента, но Дональд Трамп сво-
его поражения на выборах не признаёт 
и транзит власти там проходит болез-
ненно. Джо Байден, который, похоже, 
Белый дом всё-таки возглавит, вы-
сказывался против решения выйти 
из ДОН. По его мнению, участие в нём 
необходимо, чтобы «противостоять 
России и решать проблемы, связанные 
с соблюдением договора этой страной».

Отсюда можно предположить, что 
Вашингтон к соглашению всё же вер-
нётся, дабы новый президент взял эту 
задачу на себя.

— Команда Байдена считает выход 
США ошибкой — она утверждает, что 
Вашингтон не исчерпал средства для 
решения проблем, связанных с Росси-
ей, и что договор существенно выгоден 
партнёрам НАТО. Поэтому они хотели 
бы вернуться к нему, — сказал «Извес-
тиям» эксперт клуба «Валдай», амери-
канский политолог Ричард Вайц.

Вместе с тем, отмечает эксперт, 
этот вопрос приоритетом новой ад-
министрации не будет. У неё есть дру-
гие неотложные внешнеполитические 
задачи вроде оценки вывода войск 
из Афганистана, Ирака и Германии; 
даже в сфере контроля над вооруже-
ниями тема продления СНВ-III пред-
ставляется Джо Байдену куда более 
важной, подытожил Ричард Вайц.

В том, чтобы переподписать согла-
шение, Штатам никто мешать не будет. 

Однако, как пояснил «Известиям» Сини-
ша Бенцун, «любое государство, жела-
ющее подать заявку на присоединение 
к ДОН, должно будет соблюдать согла-
сованные правила присоединения». 
То есть подключение США к ДОН будет 
идти «на общих основаниях». Вашингто-
ну придётся заново проходить все про-
цедуры по вступлению: подать заявку 
на присоединение, которую должны 
рассмотреть 33 его участника, а затем 
ратифицировать документ в конгрессе 
США (а это может и не произойти).

В сухом остатке на сегодня мы имеем 
следующую картину: США из догово-
ра вышли и дальнейшее участие в нём 
России вызывает всё больше сомнений. 
Если Москва всё же покинет договор, 
то в нём останутся лишь европейские 
страны и Канада, которым наблюдать 
за военной деятельностью друг друга 
особого интереса нет. Исходя из это-
го, по словам экспертов, дальнейшего 
смысла в договоре уже не будет.

Однако пока хоронить ДОН рано, 
и потому странам-участницам не оста-
ётся ничего иного, кроме как решать 
текущие насущные вопросы. Как рас-
сказал Константин Гаврилов, сейчас 
им предстоит уточнить распределе-
ние финансовых расходов по деятель-
ности ККОН, назначить двух председа-
телей неофициальных рабочих групп 
вместо американских представителей, 
а также определить статус Вашингто-
на после выхода. Что касается послед-
него, то, по мнению России, «получить 
статус наблюдателя со всеми его при-
вилегиями» Вашингтон не должен, от-
метил дипломат.

Договор по открытому небу 
(ДОН) был подписан 24 мар-
та 1992  года в Хельсинки 
представителями 23  стран 
Совета по безопасности и со-
трудничеству в Европе (СБСЕ, 
с 1995 года — ОБСЕ). Вступил 
в силу в 2002 году. Сегодня в до-
говоре участвует 33 страны.

Справка «Известий»

Вакцинный портфель
Россия призвала обеспечить мир надёжной защитой
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Машины — огонь 
«Буратино» и «Солнцепёк» оснастят дальнобойными ракетами

Антон Лавров, Роман Крецул 

Т яжёлые огнемётные системы (ТОС) 
«Буратино» и «Солнцепёк» основа-

тельно обновят. Боевым машинам 
увеличат не только огневую мощь, 
но и защищённость, а также подклю-
чат их к «военному интернету». В режи-
ме реального времени техника станет 
получать координаты целей, а также 
боевые задачи и маршруты марша. 
Запланировано оснащение огнемёт-
ных систем новейшими дальнобойны-
ми ракетами, которые позволяют вы-
жигать целые гектары на расстоянии 
до 15 км. По мнению экспертов, модер-
низированные ТОС радикально уве-
личат возможности российских войск 
на поле боя и станут одними из самых 
опасных машин.

Как рассказали «Известиям» ис-
точники в военном ведомстве, прин-
ципиальное решение о модернизации 
ТОС-1 и ТОС-1А уже принято. Обнов-
ления сначала получат вновь выпу-
щенные машины. А уже поставленные 
в войска системы пройдут апгрейд 
в процессе ремонта. Улучшение ха-
рактеристик технике потребовалось 
из-за растущей дальнобойности и из-
менения задач для тяжёлых огнемёт-

ных систем, пояснили изданию собе-
седники.

Кроме современных цифровых 
средств связи ТОС получат и аппа-
ратуру закрытого сегмента переда-
чи данных, известную как «военный 
интернет». Это даст возможность 
интегрировать машины не только 
в разведывательно-огневые конту-
ры, но и в самые современные автома-
тизированные системы управления 
(АСУ) тактического звена. Впослед-
ствии для них планируется адаптиро-
вать и новейшие дальнобойные бое-
припасы, применяемые пока только 
ТОС-2 «Тосочка».

Сейчас на вооружении войск радиа-
ционной, химической и биологиче-
ской защиты (РХБЗ) имеется до сотни 
тяжёлых огнемётных систем двух мо-
дификаций: ТОС-1 «Буратино» на базе 
танка Т-72 и усовершенствованная 
ТОС-1А «Солнцепёк» на шасси Т-90. До-
работаны будут все эти машины.

По сообщениям военного ведом-
ства, ранее на учениях «Центр-2019» 
уже опробовали новую организаци-
онно-штатную структуру массиро-
ванного применения «Солнцепёков». 
А на стратегических манёврах «Кав-
каз-2020» ТОС-2 использовали дально-

бойные ракеты ТБС-4М в термобари-
ческом снаряжении.

Дальность первых образцов во-
оружения «Буратино» составляла 
всего 3,5 км. Впоследствии её довели 
до шести. Новые боеприпасы, опро-
бованные на учениях в 2020 году, на-
растят досягаемость сразу в два с по-
ловиной раза, до 15 км. О разработке 
этих ракет «Известия» сообщали ещё 
в 2016 году.

Также, по данным «Известий», все 
гусеничные ТОС Южного военного 
округа к 2025 году заменят «Тосоч-
ками». Но в других регионах страны 
«Буратино» и «Солнцепёки» будут ещё 
долго стоять на вооружении частей 
и подразделений РХБЗ.

— Такие тяжёлые огнемётные сис-
темы ведут огонь прямой наводкой 
на переднем крае. С помощью нового 
оборудования они смогут работать 
и с закрытых позиций, — рассказал 
«Известиям» военный эксперт Вик-
тор Мураховский. — Автоматизиро-
ванная система наведения позволит 
исключить ошибки, которые может 
вносить человеческий фактор. Повы-
сится скорость подготовки данных 
и вооружения для стрельбы. Модер-
низированные тяжёлые огнемётные 
системы можно будет использовать 
как элемент разведывательно-удар-
ных комплексов. А учитывая, что 
один из её вариантов — ТОС-2 — полу-
чил колёсную базу, это существенно 
увеличит оперативную подвижность 
и ресурс. Эта техника по-прежнему 
будет занимать достойное место сре-
ди систем вооружения и даже расши-
рит свою нишу.

�� КОНТУРЫ ОГНЯ

Внедрение автоматизированных 
систем управления позволяет уве-
личить огневую мощь артиллерии. 
По сообщениям Минобороны, на уче-
ниях регулярно отрабатываются уда-
ры по мишеням через считаные мину-
ты после их обнаружения разведкой. 
Именно АСУ позволяет современным 
российским и зарубежным артсисте-
мам поражать цели первыми залпами, 

а затем быстро перемещаться и разво-
рачиваться на новых позициях, чтобы 
не попасть под ответный удар.

Координаты вражеских целей об-
наруживаются разведкой, радарами 
и беспилотниками. Данные о них по-
ступают в АСУ, а оттуда к артиллери-
стам. Автоматика позволяет быстро 
вычислять необходимые данные для 
открытия огня. Причём для каждого 
орудия индивидуально учитывают-
ся его точное положение на местно-
сти и характеристики, назначается 
своя задача.

На новейших образцах артсистем, 
таких как «Торнадо-Г» и «Торнадо-С», 
а также самоходная артустановка 
«Коалиция-СВ», уже имеется необ-
ходимая аппаратура для действия 
с помощью АСУ. Командиру в них до-
ступна даже цифровая карта местно-
сти, на которой отображается поло-
жение собственных машин и целей 
противника. При глубокой модерни-
зации получают комплект необходи-
мой электроники САУ 2С3 «Акация» 
и 2С19 «Мста-С».

Появится аналогичная аппаратура 
и на тяжёлых огнемётных системах, 
стоящих на вооружении РХБЗ. Теперь 
их также можно будет интегрировать 
в уже имеющиеся системы управле-
ния огнём артиллерии и разведыва-
тельно-огневые контуры. Подключе-
ние к закрытому сегменту передачи 
данных позволит при необходимости 
напрямую связать их даже с Нацио-
нальным центром управления обо-
роной в Москве.

�� УЙТИ С ПЕРЕДОВОЙ

ТОС ещё в советское время оказались 
включены не в артиллерийские части, 
а в войска РХБЗ. Такая ситуация со-
храняется до сих пор. Сейчас по бата-
льону ТОС имеется в составе бригад 
радиационной, химической и биоло-
гической защиты, а в полках — по од-
ной роте.

Особенности термобарической 
смеси делают её особенно эффек-
тивной против укреплений. От ком-
бинации мощной ударной волны 

и высокой температуры не спаса-
ют не только блиндажи, но и лёгкая 
бронетехника. Одним залпом боевая 
машина способна поразить оборудо-
ванный по всем правилам взводный 
опорный пункт.

Из-за небол ьшой да л ьност и 
стрельбы ТОС часто действовали 
на передовой, иногда под огнём про-
тивника. Поэтому им придаются 
подразделения солдат, которые при-
крывают боевую работу. В их число 
входят огнемётчики с термобариче-
скими РПО-А «Шмель», пулемётчики 
и снайперы.

Опытные образцы ТОС-1 «Бурати-
но» прошли испытания ещё в войне 
в Афганистане. С начала этого века 
в войска поставляется усовершен-
ствованная версия, получившая обо-
значение ТОС-1А «Солнцепёк». Сей-
час на вооружении стоят обе модели. 
Началась также опытно-войсковая 
эксплуатация более мобильной тя-
жёлой огнемётной системы «Тосоч-
ка», установленной на базе грузово-
го автомобиля.

Новости

Элитный апгрейд

Дмитрий Орлов

Глава АПЭК 

А нонсированная главой кабмина 
Михаилом Мишустиным оптими-

зация системы госуправления тесно 
связана со стратегией развития циф-
ровой экономики, не первый год реа-
лизуемой по инициативе Владимира 
Путина. Этот курс подтверждает прио-
ритеты, на которых президент акценти-
ровал внимание накануне общероссий-
ского голосования по конституционным 
поправкам. Взаимосвязь «эффективно-
сти власти» с её «подотчётностью обще-
ству» — в этом логика.

Сокращение бюрократического 
аппарата — как один из наиболее об-
суждаемых аспектов реформы гос-
управления — становится возмож-
ным в том числе благодаря политике 
цифровизации, затрагивающей и де-
ятельность органов власти. Это часть 
долгосрочной стратегии главы госу-
дарства.

Так, комплекс задач в сфере циф-
ровизации был представлен россий-
ским лидером в послании Федераль-
ному собранию от 1 марта 2018 года, 
где были обозначены многие при-
оритеты развития страны — как 
до 2024-го, так и на более отдалённую 
перспективу. В документе, в частно-
сти, говорилось о необходимости соз-
дания Россией собственных цифро-
вых платформ и совершенствования 
законодательной базы по примене-
нию новых технологий. Затем пре-
зидент снова напоминал о необхо-
димости достижения этих целей. 
Например, выступая на заседании Со-
вета по стратегическому развитию 
и национальным проектам в июле 
2020 года, Владимир Путин отметил: 
Россия должна войти в число миро-
вых лидеров по использованию но-
вых технологических решений, «за-
пустить мощное цифровое развитие 
во всех сферах жизни», включая ока-
зание госуслуг.

Заметную роль в решении задач 
цифровизации сыграла партия боль-
шинства. Для внедрения подобных 

практик в работу собственно пар-
тийных институтов ещё в 2018 году 
в «Единой России» была создана ра-
бочая группа «Цифровая партия» (при 
её участии, например, развивались 
процедуры электронного голосова-
ния в рамках внутрипартийных прай-
мериз). Одновременно партия вела 
масштабную работу по совершен-
ствованию законодательной базы 
в сфере цифровизации и развития 
цифровой экономики.

Регионом-драйвером в сфере циф-
ровизации, безусловно, стала Москва. 
За десять лет, прошедшие с момен-
та прихода на пост мэра Сергея Со-
бянина, столица активно развивала 
цифровую среду, в том числе серви-
сы, позволяющие оперативно прово-
дить обсуждение наиболее значимых 
для города дискуссионных проблем 
(прежде всего «Активный гражда-
нин»). В итоге в 2020 году столица за-
няла 18-е место в рейтинге цифро-
вой трансформации городов Services 
Globalization Index международного 
консалтингового агентства Tholons 
среди 100 мегаполисов мира, только 
по сравнению с 2019-м улучшив пози-
ции на пять пунктов.

Сегодня работа в сфере цифро-
визации позволила сократить вре-
менные затраты граждан при вза-
имодействии с органами власти 
и бюджетными учреждениями, 
с меньшими издержками пройти са-
мые сложные периоды пандемии, во-
влечь более широкие слои населения 
в избирательный процесс.

В ближайшей перспективе раз-
витие этой сферы предполагает осо-
бое внимание к развитию цифровых 
практик в регионах (в том числе эко-
номически проблемных); сокраще-
ние госаппарата, что позволяет повы-
сить требования в качеству работы 
чиновников, сохранивших свои по-
сты; расширение практик исполь-
зования цифровых сервисов для по-
вышения вовлечённости граждан 
в обсуждение важных политических 
и управленческих задач — от «народ-
ного бюджетирования» до дискуссий 
по резонансным законопроектам.

Возможности, предоставляемые 
цифровизацией, позволяют форму-
лировать бо`льшие требования к ка-
честву работы не только чиновников, 
работающих непосредственно с насе-
лением, но и управленцев более высо-
кого ранга. Так Владимир Путин и его 
команда реализуют общественный 
запрос на выстраивание эффектив-
ных каналов обратной связи между 
властью и гражданами, а также на об-
новление управленческих элит. Пре-
зидент снова доказывает, что остаёт-
ся ключевым драйвером обновления.

МНЕНИЕ

мическое возрождение, уверен Сирил 
Рамафоса.

Ещё в апреле по предложению МВФ 
и Всемирного банка G20 было принято 
решение об установлении временного 
моратория на долговые выплаты. Тем 
не менее инициатива распространяет-
ся только на беднейшие государства, 
не включает их переводы частным кре-
диторам и затрагивает менее 4% об-
щей стоимости обслуживания дол-
гов развивающихся стран в этом году, 
напомнил Владимир Путин. Завкафе-
дрой мировой экономики РЭУ имени 
Плеханова Руслан Хасбулатов при-
знал, что рост бедности в мире — акту-
альная и очень острая проблема. Одна-
ко её усугубляет не только пандемия 
коронавируса, но и, например, клима-
тические катаклизмы, с которыми ре-
гулярно сталкивается Африканский 
континент.

— «Двадцатка» действительно многое 
сделала в 2007–2009 годах. Тогда была 
высокая степень координации среди 
участников этой группы. Кроме того, 
была повышена роль МВФ и создано 
множество институтов, — заявил «Извес-
тиям» Руслан Хасбулатов. — Сейчас, од-
нако, сложилась другая обстановка. Все 
влиятельные игроки на международной 
арене дерутся между собой. В частно-
сти, насмерть рассорились США и Ки-
тай — ведущие экономики мира. Кроме 
того, крупные идеологические противо-
речия наблюдаются между западными 
странами и Россией. Каждый действу-
ет в своих интересах. Чтобы остановить 
кризис, надо сужать существующие рас-
хождения.

По словам экономиста, главная зада-
ча — остановить распространение ко-
ронавируса. Тем не менее даже после 
победы над COVID-19 вряд ли удастся 

полностью восстановить глобальные це-
почки добавленной стоимости до преж-
него уровня, так как протекционизм 
в тихой форме продолжит развиваться, 
отметил он. В условиях пандемии пра-
вительства разных стран осознали, что 
чрезмерная взаимозависимость свя-
зана с определёнными рисками. Более 
того, стоит ожидать, что даже крупные 
корпорации будут стараться локализо-
вать свои производства не на глобаль-
ном уровне, а на национальных и регио-
нальных, подытожил Руслан Хасбулатов.

Для того чтобы можно было гово-
рить о полной нормализации обстанов-
ки в мире, надо перестать «перетягивать 
канат в треугольнике США — Китай — 
Россия», уверен президент Американ-
ского университета в Москве Эдуард 
Лозанский.

— Если администрация Белого дома 
в следующем году постарается поми-
риться с Китаем только для того, что-
бы оттащить Пекин от Москвы, то это 
не даст нужного результата. Требует-
ся более осмысленный подход, который 
будет, в частности, заключаться в пре-
кращении политики санкций. Если этим 
трём державам удастся найти общий 
язык, то подтянутся и другие участни-
ки G20, которые формируют нынешний 
многополярный мир, — заявил полито-
лог «Известиям». — Сейчас как никогда 
требуется новая Ялтинская конферен-
ция, где место Великобритании займёт 
как раз Китай.

О политике ограничений говорил 
на саммите и Владимир Путин. По его 
словам, необходимо стремиться к сдер-
живанию протекционизма и отказу 
от практики односторонних санкций. 
Кроме того, по линии «двадцатки» сле-
дует продолжить поиск общих подходов 
к реформированию ВТО в соответствии 
с современными вызовами, добавил он.

�� ВСЕОБЩЕЕ ДОСТОЯНИЕ

Россия согласна с тезисом, что эффек-
тивные и безопасные вакцины необхо-
димо предоставить всему человечеству. 
По словам Владимира Путина, препа-
раты для иммунизации должны стать 
общественным достоянием. При этом 
РФ готова предоставить нуждающимся 
странам отечественные вакцины, заве-
рил он. Сейчас в России зарегистрирова-
ны «Спутник V», разработанный НИЦЭМ 
им. Н.Ф. Гамалеи, и «ЭпиВакКорона» 
от новосибирского центра «Вектор». 
Скоро должен появиться третий препа-
рат, над которым работает ФНЦИРИП 
им. М.П. Чумакова.

— Масштаб пандемии обязывает нас 
задействовать все имеющиеся ресурсы 
и разработки. Наша общая цель — сфор-
мировать портфели вакцинных препа-
ратов и обеспечить всё население пла-
неты надёжной защитой. Это значит, 
что работы, уважаемые коллеги, хва-
тит на всех, и мне кажется, что это тот 
случай, когда конкуренция, может быть, 
неизбежна, но мы должны исходить пре-
жде всего из соображений гуманитарно-
го характера и поставить во главу угла 
именно это, — сказал Владимир Путин.

Король Саудовской Аравии Сал-
ман бен Абдул-Азиз Аль Сауд согласен: 
важно создать условия для недорогого 
и справедливого доступа к вакцинам. 
Во время саммита о готовности предо-
ставить свои препараты также заяви-
ли турецкий и китайский лидеры. При 
этом Реджеп Тайип Эрдоган посетовал 
на то, что мир не справился с испытани-
ем на солидарность и взаимопомощь по-
сле начала пандемии.

Си Цзиньпин, в свою очередь, пред-
ложил создать международный меха-
низм взаимного признания кода здоро-
вья. По его словам, он будет реализован 
с помощью QR-кода и основан на резуль-
татах тестов на нуклеиновую кислоту 
коронавируса. В Пекине надеются, что 
к инициативе присоединится как можно 
больше стран. Между тем глава Евроко-
миссии Урсула фон дер Ляйен призвала 
страны «большой двадцатки» выделить 
до конца года $4,5 млрд на инициати-
ву ООН ACT-Accelerator. Она направле-
на на глобальное распределение тестов 
на наличие COVID-19, лекарств и вакцин 
от инфекции. Как заявил ранее «Извес-
тиям» профессор кафедры вирусологии 
биологического факультета МГУ Алек-
сей Аграновский, ведущие страны мира 
должны помогать партнёрам, которые 
не имеют ресурсов для разработки соб-
ственных вакцин.
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Вакцинный портфель
Россия призвала обеспечить мир надёжной защитой
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Сели на СУГ
В стране выросло количество нелегальных АГЗС

Валерий Воронов

Российские регионы наводнили не-
легальные заправки пропана-бута-

на (АГЗС). Не соблюдая технику безопас-
ности, владельцы ставят ангары около 
магазинов, а работать приводят мигран-
тов, рассказал «Известиям» вице-прези-
дент Независимого топливного союза 
(НТС) Дмитрий Гусев. Организация про-
вела рейд и обнаружила десятки неле-
гальных точек в Ленинградской, Пензен-
ской, Саратовской и Самарской областях. 
Проблема приобрела федеральный мас-
штаб, считают в НТС. По данным союза, 
граждане направили заявления в регио-
нальные прокуратуры с просьбой разо-
браться с проблемой.

�� АВАРИЙНАЯ СИТУАЦИЯ

С октября по ноябрь представители 
НТС провели рейды по регионам Рос-
сии, чтобы выявить незаконные заправ-
ки сжиженного углеводородного газа 
(СУГ). По итогам составлен список с де-
сятками адресов и фотографий недо-
бросовестных АГЗС из Ленинградской, 
Пензенской, Саратовской и Самарской 
областей (есть у «Известий»). НТС плани-
рует направить данные в компетентные 
органы, сказали «Известиям» в органи-
зации. В какие именно, там не уточнили.

Многие газовые заправки работа-
ют с серьёзными нарушениями норм 
безопасности. Есть и те, кто занима-
ется этим нелегально, отметили в НТС. 
По данным союза, в региональные про-
куратуры также поступили обраще-
ния от граждан по поводу этой пробле-
мы. На момент публикации на запрос 
«Известий» в прокуратурах субъектов 
не ответили.

— Реализация опасного продукта 
(газа) в неподготовленных условиях — 
это прямая угроза взрыва. При условии, 
что незаконные газовые заправки, как 
правило, находятся в местах скопления 
людей или у магазинов, последствия мо-
гут быть катастрофическими, — заявил 
«Известиям» вице-президент НТС Дми-
трий Гусев.

Он отметил: сегодня в России около 
5 тыс. заправок СУГ, количество неле-
гальных среди них может исчислять-
ся сотнями.

— Это объекты, сравнимые с заложен-
ными взрывными устройствами. Про-
фессионализм сотрудников, как правило, 
на таких объектах весьма низкий. Рабо-
тают люди, которые плохо знают рус-
ский язык, не говоря уже о технике без-
опасности, — заключил Дмитрий Гусев.

В МЧС посоветовали «Известиям» 
обратиться в компетентные ведомства.

В Росстандарте напомнили, что 
из-за эпидемии коронавируса прави-
тельство установило мораторий на про-
ведение плановых проверок.

— В 2020 году АГЗС, реализующие 
сжиженные углеводородные газы, мог-
ли быть проверены только на основании 
обращений, содержащих сведения о фак-
тах возникновения угрозы причинения 
вреда и причинения такого вреда, — со-
общили «Известиям» в ведомстве.

Жалоб на качество и несоответ-
ствие установленным нормам сжижен-
ных углеводородных газов в этом году 
не поступало, отметили в Росстандарте.

В Ростехнадзоре подтвердили проб-
лему распространения теневых запра-
вок СУГ в России. В федеральной служ-
бе отметили: мелкие предприниматели 
не регистрируют свой бизнес офици-
ально и избегают соблюдения установ-
ленных государством требований.

Так, 18 ноября Нижне-Волжское 
управление Ростехнадзора установи-
ло факт эксплуатации шести опасных 
автомобильных газозаправочных стан-
ций без соответствующей лицензии, от-
метили в федеральной службе. Там до-
бавили, что из-за эксплуатации АГЗС 
без лицензии могла возникнуть чрез-
вычайная ситуация, которая могла по-
влечь в том числе гибель людей.

Около 450 нарушений в работе газо-
заправочных станций выявила проку-
ратура Волгоградской области в ходе 
масштабной внеплановой проверки по-
сле взрыва в августе на АГЗС в Тракто-
розаводском районе. Там при взрыве по-
страдали 13 человек. Общей статистики 
по количеству аварий на заправках СУГ 
сегодня нет, сказал «Известиям» испол-
нительный директор Российского газо-
вого общества Роман Самсонов.

Злоумышленники ставят цистер-
ны около магазинов, используют на-
личный расчёт и заправляют машины 
топливом неизвестного качества, ухо-
дя от контроля госорганов, сообщили 
в НТС. На таких объектах часто нет си-
стем пожаротушения, добавили там.

Распространение теневых заправок 
связано с относительной простотой ис-
пользуемой техники, полагает эксперт 
Финансового университета при прави-
тельстве РФ Игорь Юшков.

— Создать заправочную станцию СУГ 
довольно легко. Можно построить не-
большой сарайчик, там поставить бал-
лоны и от них заправляться. Либо во-
обще пригнать специальную газовую 
автоцистерну и с неё заправлять другие 
автомобили, — отметил эксперт.

Технологическая простота и разви-
тый рынок сбыта позволяют заниматься 
подобными операциями даже людям без 
особого опыта, добавил Игорь Юшков.

�� ТРЕНД НА УВЕЛИЧЕНИЕ

В России 53 млн автомобилей, свиде-
тельствуют данные аналитическо-
го агентства «Автостат» на 1 июля 
2020 года. Около 3 млн машин обору-
довано под газовое топливо, следует 
из информации Всемирной организа-
ции сжиженного газа.

Пропан-бутан набирает популяр-
ность среди водителей с большим еже-
годным автопробегом, которым особен-
но важна экономия средств, рассказал 
«Известиям» автоэксперт Пётр Баканов. 
Средняя цена литра 92-го бензина в Мо-
скве превышает 40 рублей, а литр про-
пана-бутана обойдётся в 23–26 рублей. 
В итоге водители могут снижать расхо-
ды на топливо более чем на 30–40%, под-
черкнул Пётр Баканов.

— На газ целесообразно переходить, 
если в год накатывается больше 30 тыс. 
км. Получается, что при цене 43 рубля 
за литр 92-го бензина человек в год тра-
тит около 130 тыс. рублей. Расход газово-
го топлива выше, но даже при цене 26 руб-
лей за литр возможна экономия около 
40 тыс. ежегодно, — объяснил эксперт.

По его словам, переоборудовать ма-
шину под газ стоит около 40 тыс. руб-
лей, поэтому для тех, кто не планирует 
менять автомобиль в ближайшие годы, 
переход на СУГ может быть особенно 
выгодным.

Количество автомобилей с газо-
баллонным оборудованием продол-
жает расти, подтвердила старший ана-
литик ИАЦ «Альпари» Анна Бодрова. 
По её данным, в 2019 году было продано 
на 24,5% больше таких машин, чем го-
дом ранее, а в 2020-м этот рост может 
составить 27%.

Средний прирост количества машин 
с газобаллонным оборудованием мо-
жет достигать 20–25% ежегодно в пер-
спективе следующих пяти лет, а значит, 
следует ожидать и расширения инфра-
структуры, считает Анна Бодрова. Поэ-
тому важно на государственном уровне 
выработать подходы к решению проб-
лемы нелегальных АГЗС, отметил Роман 
Самсонов.

— Теневые объекты в газовой отрас-
ли недопустимы, необходимы меры 
по повышению контроля и безопасно-
сти на федеральном уровне, — сказал он.

Использование рядом игроков неза-
конных методов ведения бизнеса бро-
сает тень на всю отрасль, но решать эту 
проблему следует не только методом 
кнута, считает президент НТС Павел 
Баженов. По его мнению, стимулиро-
вать легализацию заправок могло бы 
повышение уровня государственной 
поддержки.

По лицу встречают
Банки стали распознавать клиентов на входе в офис

Наталья Ильина 

Р аспознавание клиентов по лицу 
на входе в отделение стало новым 

трендом в развитии банков. Такую тех-
нологию в нескольких отделениях за-
пустил Альфа-банк, пилотные проек-
ты есть у ВТБ и «Открытия», ПСБ, «Дом.
РФ» и Почта-банк прорабатывают ана-
логичные решения. Об этом «Извести-
ям» рассказали представители кре-
дитных организаций. По их словам, 
технология позволяет ускорить об-
служивание клиентов, делать им вы-
годные предложения и бороться с мо-
шенниками.

�� УЗНАЕТ ИЗ ТЫСЯЧ

В четырёх офисах Альфа-банка уже 
действует технология распознавания 
посетителей по лицу при входе в отде-
ления, рассказали в кредитной орга-
низации. В течение нескольких лет ре-
шение планируется масштабировать 
более чем на 300 офисов. Если клиент 
ранее сдавал биометрию, система уз-
нает его и передаст сотруднику необ-
ходимую информацию: имя, исполь-
зуемые сервисы, возможную причину 
посещения, пояснили в «Альфе».

В банке ожидают, что технология 
ускорит обслуживание клиента, по-
скольку она автоматически записы-
вает человека в электронную очередь. 
При получении талона в термина-
ле система приветствует человека 
по имени и показывает таргетирован-
ные специально на него предложения 
услуг и сервисов на экране.

Реализовывать решение по пото-
ковому распознаванию лиц в офисах 
банка в ближайшее время начнёт 
«Открытие», рассказал его пред-
ставитель. Пока пилотный проект 
в самой ранней стадии проработки. 
Способ идентификации ещё уточня-
ется — это могут быть лицо, поход-
ка, поза в ожидании, отметили в «От-
крытии».

В кредитной организации доба-
вили, что также планируют запу-
стить проект по распознаванию эмо-
ций клиента в момент его общения 
с операционистом, чтобы опреде-
лить качество обслуживания и давать 
сотруднику рекомендации во избе-
жание конфликтных ситуаций. Пи-
лотирование системы планировалось 
на второй квартал 2020 года, но пан-
демия отодвинула эксперимент на бо-

лее поздний срок, подчеркнули в «От-
крытии».

— ВТБ совместно с компанией «Рос-
телеком» тестирует проект по ли-
цевой идентификации розничных 
клиентов в отделении банка. Вери-
фикация будет проводиться на вхо-

де, при навигации по залу и обслу-
живании на фронт-линии, — заявил 
«Известиям» начальник управления 
«Единая клиентская идентификация» 
Григорий Сальников.

Почта-банк при открытии счё-
та собирает биометрические дан-

ные клиентов, которые в дальней-
шем использует при каждом визите, 
когда человек уже обслуживается 
у операциониста, рассказал «Изве-
стиям» член правления кредитной 
организации Павел Тулубьев. В бан-
ке подчеркнули, что биометрия по-

Экономика и бизнес

Звериный накал
A «Анализ влияния соци-

ально-экономических по-
следствий реализации законопроек-
та на деятельность субъектов малого 
и среднего предпринимательства раз-
работчиком не осуществлялся, что 
свидетельствует о низкой степени про-
работанности данного вопроса», — под-
чёркивается в заключении.

В нём отмечается, что законопро-
ект представлен для оценки уже чет-
вёртый раз. Также в заключении Ми-
нэка уточняется: Минсельхоз заявляет 
об отсутствии издержек, однако его 
инициатива предполагает, что марки-
ровка животных будет осуществлять-
ся владельцами за свой счёт.

«Реализацию поэтапного подхода 
полагаем необходимым обеспечить по-
средством установления переходного 
периода или проведения эксперимен-
та в целях апробации правового регу-
лирования в ограниченном масштабе, 
на ограниченный промежуток времени 
для повышения будущей эффективно-
сти вводимого правового регулирова-
ния», — предлагают в Минэке.

Также в заключении указыва-
ют на недостаточно развитую ин-
фраструктуру в сельской местности, 
в связи с чем можно ожидать, что граж-
дане, имеющие личные подсобные хо-
зяйства и фермы, будут подвержены 
высокому риску привлечения к адми-
нистративной ответственности. Это 
предполагается новой статьёй КоАП, 
разработанной в связи с появлени-
ем обязательной маркировки. Авто-
ры оценки полагают, что законопроект 
«содержит положения, вводящие избы-
точные обязанности, запреты и огра-
ничения для бизнеса, которые приве-
дут к возникновению необоснованных 
расходов».

В Минсельхозе «Известиям» заяви-
ли, что с этой точкой зрения категори-
чески не согласны.

«В 79 регионах реализуются про-
екты по маркированию и учёту жи-
вотных, в 41 учёт осуществляется 
в электронном виде. Социальной на-
пряжённости при этом не наблюда-
ется. Фактически законопроект соз-
даёт условия для централизованного 
учёта животных. То есть отсутствуют 
предпосылки для возникновения рас-
ходов у участников данного процес-
са. Так как проекты по маркированию 

и учёту животных реализованы в боль-
шинстве субъектов, проведение экспе-
римента Минсельхоз России считает 
неактуальным», — сообщили в пресс-
службе ведомства.

Также в министерстве отметили: 
новая редакция законопроекта пред-
усматривает, что порядок осуществле-
ния учёта животных, перечень видов, 
подлежащих процедуре, а также сроки 
их учёта будут устанавливаться прави-
тельством РФ.

«Таким образом, говорить о кон-
кретных сроках введения центра-
лизованного маркирования и учёта 
животных до момента принятия за-
конопроекта и подготовки соответ-
ствующего постановления правитель-
ства РФ преждевременно», — пояснили 
в Минсельхозе.

Кроме того, в пресс-службе ведом-
ства отметили, что законопроект вне-
сён в правительство в октябре, в связи 
с чем его рассмотрение сейчас ведёт-
ся на площадке кабмина, который дол-
жен принять окончательное решение 
о судьбе документа.

�� ОПЯТЬ НА ДОРАБОТКУ

Согласно планам Минсельхоза обяза-
тельная маркировка животных в Рос-
сии должна была начаться с января 

2021 года. Однако, как пояснил «Изве-
стиям» источник в руководстве Госду-
мы, очевидно, что сроки могут сдви-
нуться, особенно с учётом того, что 
у депутатов сейчас другие приорите-
ты: бюджет и конституционные законы.

— Чтобы говорить о сроках его рас-
смотрения, для начала он должен быть 
внесён в Госдуму. Мы пока видим, что 
он направлен Минсельхозом в прави-
тельство, а вы мне сейчас сообщили, 
что со стороны Минэкономразвития 
к нему поступили замечания. Но, мо-
жет, с 2016 года (планировалось, что 
закон вступит в силу в это время. — 
«Известия») эти замечания можно 
было бы уже отработать: и экспери-
мент провести, и поэтапное введе-
ние новых норм, — сказал «Извести-
ям» глава комитета ГД по экологии 
и охране окружающей среды Влади-
мир Бурматов.

По его словам, проблемы, кото-
рые должен решить этот законопро-
ект, более чем актуальны. Это и поиск 
пропавших животных, и наказание 
граждан, которые выбрасывают своих 
питомцев на улицу, и нападения чет-
вероногих на людей. Без организации 
учёта и маркировки решить их невоз-
можно, убеждён депутат.

— Но воз и ныне там. С учётом 
предъявленных замечаний не ис-

ключаю, что документ будет вновь 
отправлен на доработку и всё уй-
дёт на очередной круг. На мой взгляд, 
надо ставить точку — мы всегда мо-
жем доработать текст во втором чте-
нии, тем более что замечания нашего 
комитета в большей части были Мин-
сельхозом учтены. В том числе те, что 
учёт животных — внесение их в базу 
данных — должен быть бесплатным, 

— подчеркнул парламентарий, отме-
тив, впрочем, что есть и неучтённые 
предложения.

Между тем фермеры и владельцы 
индивидуальных хозяйств пока поль-
зы в законопроекте для себя не видят.

— Народ у нас этого не поймёт. Ни-
кто чипирование своей скотины или 
птицы делать не будет. Что за глупо-
сти? Никакую болезнь это не оста-
новит. Вон на Западе, я слышал, это 
делают добровольно кошкам и соба-
кам, чтобы не убежали, а у нас просто 
кто-то хочет на этом денег заработать. 
Лучше нам в Рязани дороги почисти-
те, — заявил «Известиям» владелец ин-
дивидуального хозяйства в Рязанской 
области Владислав Хаустов.

Это мнение разделяет фермер 
из Подмосковья Андрей Овчинников.

— Это очередная глупость. Такое 
впечатление, что у нас всё делают 
для того, чтобы руки у бизнеса опу-
стились. Сейчас, видимо, опять де-
нег решили собрать. Мазок из каж-
дой задницы у курицы нужно брать, 
чтобы её продать. Вот у меня малень-
кое хозяйство, а мне не дают справ-
ки и в магазины мне доступ закрыт, 
потому-то у меня нет убойного цеха, 
который стоит 1,5 млн плюс его сер-
тифицировать надо, — пояснил он «Из-
вестиям».

По его мнению, в случае с чипи-
рованием пчёл, которое предлага-
лось законопроектом, «вообще бред 
какой-то».

— Вы представляете, появилась вто-
рая матка, рой разделился и улетел. 
И кто и где его будет искать? Не го-
ворят об убытках по вживлению этих 
самых чипов в животных, — отметил 
фермер.

Инициатива по чипированию пчёл 
содержалась в одной из прошлых ре-
дакций законопроекта. В нынешней 
её нет. Но в целом пока отрасль идею 
Минсельхоза не оценила.

« ПРОДАЖА ГАЗА 
В НЕПОДГОТОВ-
ЛЕННЫХ УС-

ЛОВИЯХ — ПРЯМАЯ УГРО-
ЗА ВЗРЫВА. УЧИТЫВАЯ, 
ЧТО НЕЗАКОННЫЕ ЗА-
ПРАВКИ ЧАСТО НАХОДЯТ-
СЯ В ЛЮДНЫХ МЕСТАХ, 
ПОСЛЕДСТВИЯ МОГУТ 
БЫТЬ КАТАСТРОФИЧЕ-
СКИМИ
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зволяет бороться с мошенниками: 
в 2019 году кредитная организация 
предотвратила хищения более чем 
на 2 млрд рублей. Например, когда 
злоумышленники пытались офор-
мить кредит по поддельному паспор-
ту.

Сейчас Почта-банк разрабаты-
вает технологию, которая позволит 
идентифицировать уже действующих 
клиентов среди посетителей «Почты 
России», рассказал Павел Тулубьев. 

Он пояснил, что сведения будут пе-
редаваться сотруднику банка, ра-
ботающему в почтовом офисе. Опе-
рационист сможет сделать клиенту 
индивидуальное предложение.

Изучает возможность распозна-
вания клиентов на входе в отделе-
ния также банк «Дом.РФ», рассказал 
его представитель. В ПСБ сообщи-
ли, что планируют в 2021 году запу-
стить в ряде офисов использование 
лицевой биометрии для верифика-
ции граждан и подтверждения опе-
раций.

�� ОСОБЫЙ ПОДХОД

Индивидуальный подход к клиентам 
банки развивают также с помощью 
устройств самообслуживания. В офи-
се Сбербанка нового типа по биоме-
трии можно получить услуги в банко-
мате и у операциониста. Почта-банк 
распознаёт клиентов по карточке 
в АТМ, информация передаётся со-
труднику, который лично сообщает 
клиенту о предодобренном персо-
нальном предложении.

Система распознавания лиц мо-
жет сравнивать клиента с чёрными 

списками банка и определять мошен-
ников уже на входе в отделение, по-
яснил «Известиям» представитель 
VisionLabs (компания реализовала 
биометрическую идентификацию 
в Альфа-банке). Он пояснил, что чёр-
ный список — это реестр, содержащий 
информацию о недобросовестных за-
ёмщиках и лицах, которые ранее пы-
тались совершить мошеннические 
действия с финансовыми операци-
ями.

Кроме того, если мошенник при-
ходит в разные отделения с разны-
ми поддельными паспортами — с его 
фотографией, но неверными персо-
нальными данными, — при оформле-
нии заявки в кредитном конвейере 
можно проверить, был ли уже подоб-
ный запрос с таким фото, добавили 
в VisionLabs.

Важно отработать систему так, 
чтобы биометрическая идентифи-
кация не вызывала у клиентов ощу-
щения слежки и негативных эмоций, 
считает доцент РЭУ им. Г.В. Плехано-
ва Денис Домащенко.

Индивидуальные предложения, 
сделанные лично менеджером в бан-
ке, повысят их конверсию по сравне-
нию с рассылкой СМС-уведомлений, 
например, о предодобренных креди-
тах, уверен Денис Домащенко. По его 
мнению, хотя отказать человеку бы-
вает сложнее, чем проигнорировать 
сообщение, вряд ли технология при-
ведёт к росту навязанных услуг: 
со временем банки настроили свои 
алгоритмы так, чтобы не беспокоить 
лишними рекомендациями клиен-
тов, к ним не готовых. Предложения 
дополнительных продуктов, наобо-
рот, станет менее навязчивым за счёт 
того, что будет более адресным, уве-
рен президент СРО НФА Василий За-
блоцкий.

В ЦБ оперативно не ответили на за-
прос «Известий» о рисках навязыва-
ния услуг в офисах, где личность кли-
ента распознаётся при входе.

 

Недетские проблемы
A В апреле прошлого года се-

наторы и депутаты во главе 
с вице-спикером Совета Федерации Га-
линой Кареловой внесли в Госдуму по-
правки в закон «О рекламе». В документе 
сказано: стоит запретить продвижение 
детских молочных смесей. Исключение 
парламентарии сделали для рекламы 
смесей на медицинских выставках, се-
минарах и конференциях. Эти меры — 
ответ на активный маркетинг со сто-
роны производителей заменителей 
грудного молока, указано в поясни-
тельной записке. Реклама побужда-
ет матерей отказываться от грудного 
вскармливания и выбирать искусствен-
ное, уверены парламентарии. В стране 
только 40,4% детей от 6 до 12 месяцев на-
ходится на естественном вскармлива-
нии, сказано в пояснительной записке.

В сентябре 2020 года правитель-
ство подготовило положительный от-
зыв на законопроект. Но кабмин выска-
зал существенные замечания к тексту. 
В правительстве усомнились, что за-
прет рекламы смесей сделает популяр-
нее грудное вскармливание. После это-
го, 22 октября 2020 года парламентарии 
внесли в Госдуму другой законопро-
ект с новыми формулировками. В нём 
депутаты предложили запретить рас-
пространение информации о молоч-
ных смесях любым способом и в любой 
форме, включая демонстрацию това-
ра. Плюс к этому сочли нужным огра-
ничить реализацию продукции ниже 
себестоимости и в виде бонуса при по-
купке других товаров.

�� СЛОВО ЗА РЕГУЛЯТОРОМ

Корпоративные юристы пока не пони-
мают, как регуляторы при проверках 
будут трактовать такие запреты, сказал 
«Известиям» президент АКИТ Артём Со-
колов. Представители торговли увере-
ны, что при проверках контролирую-
щий орган (в данном случае это ФАС) 
может трактовать фотографии продук-
ции и её описание как информирование 
покупателя. Новое ограничение может 
обернуться и тем, что розница не смо-
жет размещать сведения о продукции 
даже на ценнике, в том числе наимено-
вание товара и его стоимость.

То есть эта инициатива, возможно, 
приведёт к запрету открытой продажи 
заменителей грудного молока в Сети, 
резюмировала ассоциация в письме 
в Госдуму. Женщины, которым необхо-
димо искусственное кормление по ме-
дицинским показаниям, не смогут лег-
ко найти необходимую им продукцию 
в интернете.

Инициатива законодателей посту-
пила в ФАС, сейчас она рассматрива-
ется, сказали «Известиям» в антимо-
нопольной службе.

�� ЗАПРЕТ НА ПРОДВИЖЕНИЕ

Основная цель законопроекта — огра-
дить потребителей от пропаганды ис-
кусственного молочного питания для 
младенцев от 0 до 12 месяцев, сказала 
«Известиям» соавтор законопроекта 
сенатор Татьяна Кусайко.

— На практике это значит, что долж-
но быть запрещено распространение 
информации о такой продукции. В том 
числе это касается демонстрации то-
вара в СМИ, на просторах интернета, — 
сказала она.

Это распространяется и на онлайн-
продавцов, которые не должны будут 
презентовать товар на сайтах. Такие 
меры позволят оградить потребите-
лей от искажённой информации, счи-
тает Татьяна Кусайко.

Всю информацию об искусствен-
ном вскармливании, а также любые ре-
комендации по этому вопросу женщи-

ны должны получать у врачей, добавил 
«Известиям» соавтор закона сенатор 
Валерий Рязанский.

Всемирная организация здраво-
охранения (ВОЗ) рекомендует стра-
нам отказаться от продвижения ис-
кусственного питания для младенцев 
до 12 месяцев, указала руководитель 
отделения питания здорового и боль-
ного ребенка Центра здоровья детей 
Татьяна Боровик. По её словам, в Рос-
сии в последние годы около 40% детей 
на грудном вскармливании, но, к при-
меру, в Скандинавии этот показатель 
достигает 70–80%.

Но не все матери и не всегда физио-
логически способны к грудному вскарм-
ливанию, кому-то это не рекомендуется 
врачами, сказал «Известиям» председа-
тель Союза потребителей России Пётр 
Шелищ. Но он не согласен с доводами 
АКИТ: запрет на распространение ин-
формации в любом виде не стоит рас-
ценивать как ограничение на презен-
тацию товара в интернете.

Минсельхоз не под держ ива-
ет предложенные изменения в за-
кон «О рек ламе», сказали «Известиям» 
в пресс-службе ведомства. Сейчас пра-
вительство стимулирует развитие про-
изводства детского питания, поддержи-
вая его. Если рекламу молочных смесей 
запретить, то никакого эффекта не бу-
дет. Это может поставить под угрозу 
национальную безопасность страны, 
уверены в Минсельхозе. В Минздраве 
на запрос «Известий» не ответили.

Выезд на рынок
В России разработали первый серийный электромобиль

Ольга Коленцова

В России разработан первый полно-
ценный электромобиль, готовый 

к серийному производству. Это ком-
пактный городской смарт-кроссовер 
экономкласса, способный проезжать 
более 250 км без подзарядки, разго-
няться до 150 км/ч и выдерживать мо-
роз до 50 градусов. Автомобиль рас-
считан на четырёх пассажиров, а его 
цена составит около миллиона руб-
лей при планируемом объёме продаж 
порядка 20 тыс. машин в год. Россий-
ские эксперты отмечают: для подоб-
ных электромобилей понадобится 
построить дополнительную сеть за-
рядных станций.

�� ЭЛЕКТРОКРОССОВЕР

Электромобиль, который готов для 
массового серийного производства 
и будет доступен обычному покупа-
телю уже в 2021 году, спроектиро-
вали в центре компетенций «Новые 
производственные технологии» На-
циональной технологической ини-
циативы (НТИ).

— Индустриальным партнёром 
центра компетенций НТИ СПбПУ 
выступил КамАЗ, — сообщил рек-
тор университета — академик РАН 
Андрей Рудской. — В результате реа-
лизации проекта разработан первый 
российский электромобиль — ком-
пактный кроссовер КАМА-1.

О подробностях реализации про-
екта и особенностях электромоби-
ля «Известиям» рассказал заме-
ститель руководителя центра НТИ 
СПбПУ, главный конструктор инжи-
нирингового центра CompMechLab® 
СПбПУ Олег Клявин.

— Мы разработали полноценный 
легковой автомобиль, компактный 
кроссовер длиной 3,4 м, шириной 
1,7 м. В машине предусмотрены че-
тыре места для пассажиров и багаж-
ный отсек, — рассказал эксперт. — 

КАМА-1 ориентирован на массовый 
рынок — от индивидуальных потре-
бителей до каршеринговых серви-
сов и служб доставки. В автомобиле 
могут быть установлены различные 
аккумуляторные батареи. В базовой 
комплектации поставлена батарея 
на 33 кВт ч, которая на полном заря-
де в режиме езды на трассе позволит 
преодолеть до 300 км.

В повседневном городском ре-
жиме, требующем постоянных тор-
можений и разгонов, затрат энер-
гии на обогрев и охлаждение, запас 
хода составит около 250 км, добавил 
эксперт.

�� ГЛАВНОЕ — ЗАПРАВКА

Зарядка на 70–80% займёт около 
20 минут — именно так рекоменду-

ют делать инженеры. Эксплуати-
ровать машину можно будет при 
температуре до минус 50 градусов, 
однако оптимальным условием га-
рантированного запуска двигателя 
установлена температура не ниже 
минус 15 градусов.

— На данный момент на рос-
сийском рынке практически нет 
полноценных электромобилей, 
за исключением очень дорогих вро-
де Jaguar, — отметил руководитель 
пресс-службы Всероссийского об-
щества автомобилистов Георгий 
Красавцев. — Tesla купить невозмож-
но (в России официального пред-
ставительства бренда нет. — «Из-
вестия»). У бюджетных вариантов, 
например Nissan, небольшой запас 
хода. Вообще проблема с автомо-
билями на электродвигателях упи-

рается в климат (разница темпера-
тур губительно влияет на батарею) 
и отсутствие инфраструктуры для 
зарядки. Даже в Москве не так легко 
сейчас найти специальную станцию, 
где пополнить запас батареи можно 
за 20 минут. Зарядка же от обычной 
сети 220 В займёт несколько часов. 
Поэтому, если на дорогах появятся 
тысячи электромобилей, придётся 
очень быстро строить эти самые спе-
циальные станции.

Важная отличительная черта 
КАМА-1 от других электромоби-
лей заключается в том, что, несмо-
тря на свои компактные размеры, 
это, по сути, кроссовер, отметил 
руководитель центра компетен-
ций НТИ и инжинирингового цент-
ра CompMechLab® СПбПУ Алексей 
Боровков. По его словам, у электро-
мобиля достаточно высокий кли-
ренс, короткие передние и задние 
свесы — на уровне среднестатисти-
ческого паркетника. Кстати, по ско-
ростным характеристикам этот элек-
тромобиль не уступает бензиновому: 
до 60 км/ч электромобиль разгоняет-
ся всего за три секунды, а его макси-
мальная скорость составит 150 км/ч.

— У нас уже накоплен большой 
опыт в создании как универсальной 
платформы электротранспорта, так 
и платформы по разработке цифро-
вых двойников, — пояснил Алексей 
Боровков. — Это, а также опыт и ком-
петенции наших инженеров и пре-
допределили успешное завершение 
проекта.

�� МИЛЛИОН МИНУС 25%

КАМА-1 в базовой комплектации 
будет стоить один миллион рублей 
при целевом объёме продаж около 
20 тыс. машин в год. Однако в июле 
правительство объявило о 25-про-
центной скидке при покупке элек-
тромобилей российского произ-
водства. Они попали в обновлённые 

госпрограммы льготного автокре-
дитования, которые были запущены 
летом. Поэтому из миллиона можно 
смело вычесть 25%. Ранее такой про-
граммой воспользоваться было не-
возможно, так как подобные автомо-
били в нашей стране не производили.

Заплатив дополнительно около 
100–200 тыс. рублей, владелец полу-
чит машину, укомплектованную ин-
теллектуальной системой помощи 
водителю. Смарт-кроссовер будет 
способен контролировать скорость 
и полосу движения, отслеживать 
расстояние до ближайших автомо-
билей, самостоятельно парковаться 
и выезжать с парковки.

Интерьер и экстерьер электромо-
биля с дополнительным функцио-
налом не будут отличаться от вида 
базовой комплектации. С учётом 
ориентации электромобиля на ры-
нок каршеринга и в связи с новы-
ми вызовами пандемии COVID-19 
оформление салона всех модифи-
каций предполагает использова-
ние экокожи, допускающей частое 
мытьё салона.

�� ДЛЯ КАРШЕРИНГА

В каршеринговых сетях электромо-
били набирают всё бо`льшую попу-
лярность. В пресс-службе «Яндекс.
Драйв» «Известиям» сообщили, что 
у них сейчас в эксплуатации 30 элек-
тромобилей.

— Популярность и доступность 
электромобилей зависят прежде 
всего от развития инфраструктуры, — 
пояснили в «Яндекс.Драйв». — Речь 
идёт об организации большого ко-
личества общедоступных зарядных 
станций, парковочных мест, приори-
тета в движении по дорогам города, 
помощи в ремонте, обслуживании 
и так далее. Мы видим, что популяр-
ность электромобилей во всём мире 
растёт, и надеемся, что скоро они 
станут более доступными и в России.

Что касается «происхождения» 
автомобиля, как отметили в пресс-
службе НТИ, в КАМА-1 частично 
использовались уже имевшиеся 
на мировом рынке комплектующие 
ведущих европейских и азиатских 
автопроизводителей. Однако по-
давляющее большинство дета-
лей нового электромобиля — оте-
чественные. Также в пресс-службе 
добавили: центр компетенций НТИ 
СПбПУ планирует совместно с рос-
сийскими высокотехнологичными 

компаниями продолжить разработ-
ку компонентов электротранспор-
та — таких, например, как батареи 
и электродвигатели. Кроме того, 
их можно будет безопасно утили-
зировать и перерабатывать, давая 
им вторую жизнь.

Все испытания опытного образ-
ца будут завершены в начале декаб-
ря. Электромобиль КАМА-1 впервые 
будет представлен 10–11 декабря 
в Москве на площадке VII ежегод-
ной национальной выставки ВУЗ-
ПРОМЭКСПО-2020. Планируется, что 
в рамках форума состоится торже-
ственная передача руководством 
СПбПУ предсерийного образца элек-
тромобиля КАМА-1 индустриально-
му партнёру проекта — ПАО «КамАЗ».

Экономика и бизнес

Закон «О рекламе» запрещает продвигать наркотические, психотропные 
и взрывчатые вещества, табак, услуги по искусственному прерыванию бе-
ременности, органы человека в качестве объектов купли-продажи. Кроме 
того, запрещено рекламировать лицензируемую и сертифицируемую про-
дукцию, если она не получила обязательных в этом случае документов.

Справка «Известий»

В 2020 году в России стали появляться банковские отделения нового 
типа, где нет традиционных столов и компьютеров для сотрудников, 
а обслуживание происходит в том числе с помощью смартфона самого 
клиента. Такие офисы уже есть в Сбере, ВТБ, «Альфе», «Зените», крым-
ском РНКБ, писали ранее «Известия», в СКБ-банке планируется такая 
реорганизация.

Справка «Известий»

« СИСТЕМА РАС-
ПОЗНАВАНИЯ 
ЛИЦ МОЖЕТ 

СРАВНИВАТЬ КЛИЕНТА 
С ЧЁРНЫМИ СПИСКАМИ 
БАНКА И ОПРЕДЕЛЯТЬ МО-
ШЕННИКОВ УЖЕ НА ВХОДЕ 
В ОТДЕЛЕНИЕ

« В ПОВСЕДНЕВ-
НОМ ГОРОД-
СКОМ РЕЖИМЕ, 

ТРЕБУЮЩЕМ ПОСТОЯН-
НЫХ ТОРМОЖЕНИЙ И 
РАЗГОНОВ, ЗАТРАТ ЭНЕР-
ГИИ НА ОБОГРЕВ И ОХ-
ЛАЖДЕНИЕ, ЗАПАС ХОДА 
ЭЛЕКТРОМОБИЛЯ СОСТА-
ВИТ ОКОЛО 250 КМ

Реклама побуждает 
матерей отказываться 
от грудного вскармли-
вания и выбирать искус-
ственное. В стране толь-
ко 40,4% детей от 6 до 
12 месяцев на естествен-
ном вскармливании
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Труд и тень 
Граждане жалуются на отсутствие подходящих вакансий

Максим Ходыкин

Н аиболее распространёнными слож-
ностями при поиске работы в Рос-

сии стали отсутствие подходящих ва-
кансий (37% жалоб) и наличие только 
низкооплачиваемых рабочих мест (36%). 
Такие данные «Известиям» предостави-
ли в ОНФ по результатам исследования, 
в ходе которого его эксперты посетили 
более 100 служб занятости населения 
(СЗН) в 75 регионах. Проблемы, по сло-
вам проводивших опрос, существовали 
как до, так и во время пандемии. Вместе 
с тем в ОНФ отметили постепенное улуч-
шение ситуации в этой сфере. В Мин-
труде «Известиям» сообщили: с января 
по октябрь через биржи труда работу 
нашли более миллиона человек. А вот 
в Федерации независимых профсоюзов 
России (ФНПР) сообщили о системных 
проблемах служб занятости, выявлен-
ных во время карантина. О низких по-
собиях и негативном отношении к СЗН 
«Известиям» рассказали и в Госдуме.

�� ПРИСТРОИТЬ МИЛЛИОН

При обращении в службы занятости 
населения россияне сталкиваются 
с отсутствием подходящих вакансий 
(37%) и предложениями только низкоо-
плачиваемых мест (36%). Такие данные 
содержатся в докладе Общероссийско-
го народного фронта (ОНФ) по резуль-
татам посещения более 100 СЗН и опро-
са жителей свыше 75 субъектов. Кроме 
того, люди жаловались на необходи-
мость сбора большого количества до-
кументов при обращении в СЗН (9%), 
а также на недостаточность информа-
ции в открытом доступе (8%).

Исследование было проведено ещё 
в 2019 году, однако из-за пандемии его 
публикацию решили отложить, пояс-
нил «Известиям» руководитель проек-
та ОНФ «Профстажировки 2.0» Илья Сё-
мин. По его словам, жалобы населения 
в 2020-м на работу СЗН не изменились. 
Однако он отметил: реформы, прово-
димые в сфере служб занятости, дают 
свои результаты и ситуация постепен-
но улучшается.

По словам Ильи Сёмина, внедре-
ние дистанционной подачи докумен-
тов, а также установление повышенных 
пособий увеличило спрос людей на ус-

луги биржи труда. Проблема в том, под-
черкнул специалист, что сами работо-
датели не спешат обращаться в службы 
занятости, потому что нередко не по-
лучают нужных кадров.

Наиболее востребованной услу-
гой, за которой граждане обращались 
в СЗН, остаётся содействие в поиске ра-
боты — 48% опрошенных. С большим 
отрывом и примерно в равных долях 
(10–12%) распределились получение 
информации о рынке труда, социаль-
ных выплат и услуги профориентации. 
Менее 10% опрошенных обращались 
в СЗН для прохождения профессио-
нального обучения, временного тру-
доустройства и содействия в органи-
зации самозанятости.

В Министерстве труда и соцзащи-
ты «Известиям» рассказали: с января 
по октябрь 2020 года более миллиона 
безработных граждан нашли работу 

и были сняты с учёта в центрах занято-
сти. В 2019-м этот показатель составил 
660 тыс. человек, добавили в ведомстве.

— Сегодня на учёте в центрах за-
нятости состоят 3 млн 310 тыс. чело-
век. По сравнению с пиковым перио-
дом численность зарегистрированных 
в них безработных граждан сократи-
лась почти на 400 тыс. При этом почти 
половина из них не имеют професси-
онального образования, — сообщили 
в Минтруде.

�� ВЫСОКОЕ НЕДОВЕРИЕ

Однако не все разделяют подобный оп-
тимизм. Государственным службам 
занятости уделялось мало внимания 
в последнее время, рассказал «Извес-
тиям» секретарь ФНПР Олег Соколов.

— Финансирование СЗН сокраща-
лось. Активные меры поддержки при 

обучении, переквалификации были пе-
реданы с федерального уровня на реги-
ональный. В связи с этим финансиро-
вание резко сократилось, — отметил 
специалист.

По его словам, во время пандемии 
было выявлено несколько системных 
проблем в государственной службе за-
нятости.

— Работодатели обязаны подавать 
вакансии в службы, но фактически 
этого не делают. Те из них, что пода-
ются бюджетными и государственны-
ми учреждениями, очень низкооплачи-
ваемые. Проблемы связаны с тем, что 
долгое время недостаточно внимания 
уделялось этому направлению, — под-
черкнул эксперт.

Это серьёзно влияет на высокий 
уровень недоверия людей к биржам 
труда.

— Статистика отражает реальное от-
ношение граждан к службам занятости. 
До пандемии только 800 тыс. россиян 
стояли на учёте. Они получали край-
не маленькие пособия. Были вакансии 
от работодателей, которые не очень 
устраивали по зарплате и форме за-
нятости. Часто работник просит по-
тенциального работодателя дать от-
каз, чтобы дальше оставаться на бирже 
труда и получать пособие, — рассказал 
«Известиям» глава комитета Госдумы 
по труду, социальной политике и де-
лам ветеранов Ярослав Нилов.

Он отметил: во время эпидемии ко-
ронавируса появилась возможность 
подавать документы в СЗН онлайн, по-
этому число пользующихся их услуга-
ми увеличилось. Также важной причи-
ной всплеска интереса стало решение 
президента о повышенных пособиях 
в 12 тыс. рублей. Однако далеко не все 
получили столь необходимую помощь, 
подчеркнул парламентарий.

— У многих не оправдались ожида-
ния, поэтому возникло негативное 
отношение к СЗН. Были сбои в рабо-
те интернета, долго рассматривались 
заявления. Службы занятости запра-
шивали пенсионные фонды, которые 
проверяли информацию, — подчерк-
нул депутат.

Он также добавил: люди сегодня 
больше доверяют специальным агент-
ствам и сайтам, которые помогают най-
ти работу.

Врача не вызывали 
Как россияне занимаются самолечением COVID-19

Екатерина Ясакова

Только каждый пятый россиянин вы-
зывает врача, обнаружив у себя сим-

птомы респираторного заболевания, 
свидетельствуют результаты опроса 
сервиса SuperJob, проведённого спе-
циально для «Известий». Остальные 
предпочитают самостоятельно пить 
лекарства или использовать народные 
средства. Медиков приводит в ужас, что 
18% граждан сами себе назначают ан-
тибиотики в первый же день заболева-
ния. Другие способы самолечения тоже 
не помогают справиться с ковидом. 
В результате люди попадают в больни-
цы на поздних стадиях болезни, а ши-
рокое применение антибиотиков ведёт 
к развитию резистентности к ним, что 
грозит тяжёлыми последствиями при 
лечении других болезней.

�� ТАБЛЕТКИ В ПЕРВЫЙ ДЕНЬ

18% россиян начинают принимать ан-
тибиотики в первый же день, если у них 
заболевает горло и повышается темпе-
ратура. 14% выбирают иммуномодуля-
торы, 24% — витамины. Таковы резуль-
таты опроса сервиса по поиску работы 
SuperJob, проведённого для «Известий».

Опрос проходил 6–8  ноября 
2020 года, в нём участвовали 1,6 тыс. 
человек.

Во время эпидемии каждый по-
своему пытается уберечься от но-
вой коронавирусной инфекции. При 
этом главный пульмонолог Минздра-
ва Сергей Авдеев в беседе с «Известия-
ми» о методах лечения COVID-19 ранее 
упоминал, что столь большого разгу-
ла необоснованной терапии антибио-
тиками в России не было давно. По его 
словам, широкий приём таких препа-
ратов может обернуться снижением 
их эффективности по другим показа-
ниям.

— Закончится COVID, мы будем ле-
чить этими антибиотиками баналь-
ную пневмонию, банальное обостре-
ние бронхита. Легко ожидать, что 
эффективность будет меньше. Ми-
кробы успеют приспособиться, бу-
дет выработана резистентность ми-
кроорганизмов к этим наиболее 
часто используемым классам анти-
биотиков, — рассказывал пульмоно-
лог «Известиям».

Более того, есть пациенты, кото-
рые дома принимают один за другим 
антибиотики, пытаясь вылечить ви-
русную инфекцию, получают отрица-

тельную динамику и в итоге приезжа-
ют в стационар. На фоне лечения у них 
сохраняется или нарастает темпера-
тура, возникает интоксикация, появ-
ляется дыхательная недостаточность, 
в свою очередь, рассказывала в интер-
вью «Известиям» глава Центра инфек-
ционных болезней ЦКБ Екатерина Три-
фонова.

�� ЛУЧШЕ ПОЛОСКАТЬ

Самолечение при COVID-19 может быть 
опасным, уверена научный руководи-
тель сети клиник иммунореабилита-
ции и превентивной медицины Grand 
Clinic Ольга Шуппо.

По её мнению, из всех домашних ме-
тодов безопасны и оправданны толь-
ко полоскание горла и очищение носа. 
Причём очищать малосолевыми рас-
творами необходимо не только во вре-
мя заболевания, но и для профилак-
тики. На фоне пандемии промывать 
слизистые можно несколько раз в тече-
ние дня. Тогда есть шанс успеть смыть 
вирус, который сел на слизистые, 
но пока не проник в клетки организма.

— Самолечение антибиотиками при 
заражении вирусом COVID-19 абсолют-
но недопустимо, потому что это гро-
зит осложнениями. Антибиотики на-
рушают микробиоту кишечника, а это 
70% иммунной системы организма. При 
нарушении микробиоты она переста-
ёт активно участвовать в процессах 
иммунитета и формировать правиль-
ный иммунный ответ на вирусное за-
болевание, — рассказала Ольга Шуппо.

Аналогичную опасность представ-
ляет самолечение иммуномодулято-
рами, добавила она.

— Во-первых, люди не знают свой ис-
ходный иммунный статус. Во-вторых, 
любой препарат — это всегда нагруз-
ка на печень и системы детоксикации. 

А приём неверно выбранного препара-
та может привести к различного рода 
осложнениям. Например, даже препа-
раты из группы интерферонов (первые 
защитники от любой вирусной инфек-
ции) при аутоиммунных заболевани-
ях щитовидной железы, сахарном диа-
бете противопоказаны, — подчеркнула 
Ольга Шуппо.

Витамины же назначаются для про-
филактики с целью повышения иммун-
ной защиты организма, отметила она. 
Например, уровень витамина D в ор-
ганизме напрямую коррелирует с ри-
ском инфицирования и с тем, насколь-
ко сложно будет протекать болезнь. 

Но не всё так однозначно. В период ци-
токинового шторма при COVID-19, на-
против, рекомендуется снижать при-
ём витамина D.

�� ВОДКОЙ ПО ВИРУСУ

Участвуя в опросе SuperJob, многие 
из респондентов оставили коммен-
тарии к своим ответам. Любопытно, 
что мнения относительно способов 
лечения у людей значительно расхо-
дятся. У одних в числе излюбленных 
средств борьбы с температурой — горя-
чий чай с лимоном или молоко, у дру-
гих — боярышник или корень солодки. 
Кто-то больше доверяет парацетамо-
лу или аспирину.

Отдельная распространённая ка-
тегория «лекарств» — алкоголь. «Вод-
ка лучше всякого лекарства», — напи-
сал главный инженер по эксплуатации 
из Санкт-Петербурга. «Пью водку 
с огромным количеством жгучего пер-
ца — взболтать и не закусывать», — до-
бавил инженер ОПС из Уфы.

Кто-то не боится смешивать водку 
и медикаменты. «Водка с перцем, пару 
рюмок. Аспирин — и под одеяло» — так 

лечится машинист, горный мастер 
из Новокузнецка.

Ранее эксперты уже комментиро-
вали «Известиям» связь алкоголя и ко-
ронавируса. По их мнению, алкоголь 
не только не способствует выздоров-
лению, но и вредит, снижая иммунитет.

�� ПРИ ПЕРВЫХ ПРИЗНАКАХ

По данным опроса SuperJob, 20% ре-
спондентов, почувствовав симптомы 
респираторного заболевания, вызы-
вают врача. Ещё 13% ничего не пред-
принимают. Одинаково ошибочно бу-
дет звонить в поликлинику при первых 
же симптомах и сделать это слишком 
поздно, считает Ольга Шуппо.

— Нужно учитывать, что врачи сей-
час работают в очень непростой об-
становке и их помощь в первую оче-
редь нужна тем, кто серьёзно болен. 
Не стоит и спешить попасть в стацио-
нар. Дело в том, что в больницах нака-
пливается резистентная микрофлора, 
которая при ослабленном иммунитете 
может вызвать бактериальное ослож-
нение на исходный вирусный компо-
нент болезни, — рассказала специа-
лист.

По её словам, по возможности луч-
ше всего оставаться дома, восполь-
зоваться онлайн-консультацией те-
рапевта. При затруднённом дыхании 
принимать прон-позицию (уклады-
вание пациента на живот), благодаря 
чему больше кислорода попадает в лёг-
кие и он лучше переходит в кровь.

При развитии симптомов вирусного 
заболевания стоит измерять уровень 
кислорода в крови с помощью пуль-
соксиметра. Нормальные показатели: 
от 96 до 99%, значения ниже 95% ука-
зывают на высокий уровень пораже-
ния. В этом случае нужно вызвать вра-
ча на дом и госпитализироваться.

Коронная фаза 
Рост заболеваемости прогнозируют до конца года

A В Китае, по статистике ор-
ганизации, за сутки забо-

лели 60 человек, в Южной Корее — 330, 
в Японии — 2514.

Что касается нашей страны, под-
черкнул Александр Бутенко, соот-
ношение заболеваемости в Москве 
и в других регионах сегодня держит-
ся примерно на уровне весеннего 
пика коронавируса. Ситуацию в це-
лом он назвал неблагополучной, так 
как показатели продолжают расти.

— Наступление холодов на панде-
мию вряд ли повлияет. Когда она на-
чиналась, то в таких жарких странах, 
как, например, Бразилия, несмотря 
на высокие температуры, эпидемия 
тоже распространялась быстро, — от-
метил вирусолог. — Поэтому нет ос-
нований предполагать, что низкие 
температуры могут её как-то изме-
нить. Положительный эффект от мо-
роза может быть лишь в том, что 
люди будут меньше гулять, а значит 
и контактировать.

�� ОТ ЦЕНТРА К РЕГИОНАМ

Когда снизится заболеваемость, ска-
зать трудно, заявил Александр Бутен-
ко. Оптимистичный прогноз даёт 
вирусу время до конца года, песси-
мистичный сценарий предполагает, 
что обстановка не стабилизируется 
до весны.

— Мы встроены в мировое сообще-
ство, в мировую пандемию и, состав-
ляя прогнозы, должны смотреть в том 
числе и на другие страны, в которых 
была первая волна, а потом началась 
вторая. Если им плато не светит, 
то и нам до него ещё далеко, — счита-
ет член комитета Госдумы по охране 
здоровья Борис Менделевич.

Парламентарий согласен, что су-
точная заболеваемость продолжит 
увеличиваться до конца года.

— Это может быть не очень боль-
шой, но всё-таки рост, — пояснил де-
путат.

Борис Менделевич также доба-
вил: Россия — страна большая, поэ-
тому и эпидемия в ней распростра-
няется волнообразно — от центра 
к регионам.

Третья волна, если она начнётся, 
будет слабее нынешней, считает пер-
вый заместитель председателя ко-
митета Совета Федерации по соци-
альной политике Валерий Рязанский.

— Мы набираем опыт работы с этой 
инфекцией, и число заболевших в сле-
дующую волну ожидаем меньше. А по-
пуляционный иммунитет, напротив, 
будет расти, — сказал сенатор.

Предположить, сколько волн в об-
щей сложности породит эта инфек-
ция, сложно, добавил Валерий Рязан-
ский, но болезнь станет постепенно 
затухать.

— В среднем подобные эпидемии 
длятся полтора-два года, — напомнил 
он, подчеркнув необходимость соблю-
дения мер безопасности.

�� ВЕСНА ПОКАЖЕТ

В воскресенье специальный послан-
ник ВОЗ Дэвид Набарро в интервью 
швейцарским журналистам из CH 
Media предупредил о возможности 
третьей волны коронавируса в Европе.

— Европейская реакция была не-
полной. Они упустили возможность 
построить необходимую инфра-
структуру в летние месяцы, после 
того как взяли под контроль первую 
волну. А теперь у них вторая волна. 
Если они не создадут инфраструк-
туру сейчас, у них будет третья вол-
на в начале следующего года, — ска-
зал эксперт.

Прогнозировать третью вол-
ну в России, когда в разгаре вторая, 
сложно, считает Борис Менделевич.

— Чаще волны набирают силу 
в эпидемически благоприятные пе-
риоды — весной и зимой. Так что если 
у нас и будет третья волна, то скорее 
весной, — предположил он.

Тем временем одни регионы Рос-
сии вводят новые ограничения, а дру-
гие снимают их. В Ленинградской об-
ласти ночные клубы будут работать 

до 23.00, а посетители — носить маски 
и перчатки. А вот в Брянской области 
послабление — 23 ноября школьники 
5–11-х классов сядут за парты.

С 23 ноября откроются все шко-
лы в Иркутске, а в Омской области 
к очному формату вернутся коллед-
жи. При этом в регионе до 15 января 
запретили новогодние гулянья, огра-
ничили заполняемость кинотеатров 
и театров до 50%.

Вводить ограничения на феде-
ральном уровне, согласно ответу опе-
ративного штаба по предупрежде-
нию завоза и распространения новой 
коронавирусной инфекции на запрос 
«Известий», пока не планируется.

Ограничительные меры устанав-
ливаются главами субъектов в зави-
симости от эпидемической ситуации 
в том или ином регионе, добавили 
в пресс-службе штаба.

Общество
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Ч етверть публики, с учетверённой си-
лой скандирующей «браво!», четы-

режды менявшаяся программа, четыре 
оркестра среди исполнителей (не считая 
ряда прекрасных ансамблей и солистов). 
В Китае, как известно, число 4 несчастли-
вое. И многими своими проблемами фес-
тиваль Московской филармонии «Дру-
гое пространство» обязан именно этой 
восточной стране — точнее, пришедшей 
оттуда заразе. Впрочем, вопреки всем 
суе вериям и казавшимся непреодоли-
мыми препятствиям смотр всё-таки со-
стоялся, продемонстрировав, что со-
временная академическая музыка если 
не здорова, то по крайней мере жива. 
И даже помолодела: не только в плане 
возраста композиторов, многим из ко-
торых нет и 40, но и потому, что очень это 
напомнило ситуацию 15–20-летней дав-
ности. Тогда музыкальный авангард в на-
шей стране казался лишь робким под-
ростком, уязвимым для ударов судьбы. 
Теперь он снова под угрозой.

Последние годы фестиваль «Дру-
гое пространство», возглавляемый 
Владимиром Юровским, был главным 
бастионом музыкального авангарда. 
С одной стороны, неутомимый худрук 
ГАСО открывал новые имена и пропа-
гандировал музыку наших современ-
ников-соотечественников, с другой — 
ликвидировал обидные пробелы 
в концертной истории страны. На-
пример, четыре года назад он впер-
вые в Москве исполнил грандиоз-
ные «Группы» Штокхаузена для трёх 
оркестров — абсолютную классику 
XX века, которая в советские времена 
не звучала по идеологическим причи-
нам, а в постсоветские — по рыночным. 
В тот вечер Концертный зал имени 
Чайковского был битком, а на выходе 
из метро отчаянно спрашивали лиш-
ний билетик.

Казалось, вот наконец современ-
ная академическая музыка вырвалась 
из гетто, теперь её удел — не камер-
ные междусобойчики в Доме компо-
зиторов, а главные площадки страны. 
И идут на авторов второй половины 
XX и начала XXI века не менее охот-
но, чем на Чайковского и Рахманинова. 
Три следующих года так и было: ком-
позиторские фестивали появлялись 
как грибы после дождя, а творчество 
вчерашних выпускников консервато-
рии стало по-хорошему модным.

Но пандемия повернула время 
вспять, ограничительные меры усугу-
били ситуацию. На неделе, непосред-
ственно предшествовавшей «Другому 
пространству», внезапно было объяв-
лено, что залы теперь можно запол-
нять лишь на 25%, а не на 50. Но что 
делать с уже раскупленными меро-
приятиями? Сначала ходили слухи, 
что концертным организациям их по-
зволят провести в любом случае и все 
билеты останутся действительны-
ми, если куплены до 13 ноября. Потом 
выяснилось, что всё-таки нет, везде 
должно быть занято не больше чет-
верти мест.

Многие, естественно, стали сда-
вать билеты, а там, где число «отказ-
ников» оказалось недостаточным, 
устроителям мероприятий пришлось 
проявлять чудеса изобретательно-
сти: делать концерты-двойники и об-
званивать людей, уговаривая пой-
ти в другое время, отменять концерт 
и назначать его снова, предлагая всем 
заново купить билеты (так, у филар-
монии сейчас ряд событий начинает-
ся формально в 19.05, а ранее распро-
данные концерты на 19.00 отменены), 
или же вовсе переносить на несколько 
месяцев вперёд. То, что на фоне этой 
чехарды «Другое пространство» всё-
таки прошло без существенных по-
терь, — чудо.

Разумеется, и в фойе, и в самом зале 
обескураживала непривычная пу-
стота. Нет сомнений, что прежде там 
яблоку негде было бы упасть. Впро-
чем, это те самые ценители, которых 
не смутили ни путаница с билетами, 
ни риск отмены мероприятия в по-
следний момент (увы, частая история 
этой осенью), ни собственно эпидеми-
ологические риски и необходимость 
часами сидеть в маске. И аплодиро-
вали они за четверых. Такого количе-
ства криков «браво!» не было слышно 
и в лучшие времена.

Признаём, восторги небезоснова-
тельны. Что ни концерт, то неорди-
нарная концепция, важная премье-

ра или просто возможность услышать 
первоклассных музыкантов, вклю-
чая зарубежных. Чего стоит хотя бы 
визит самого авторитетного в мире 
ансамбля современной музыки 
InterContemporain — детища Пьера Бу-
леза. Французский коллектив, в про-
шлый раз гастролировавший у нас аж 
в 1990-м вместе с самим Булезом, при-
ехал в усечённом составе, но с заме-
чательной программой, включающей 
и сочинение отца-основателя Dérive 1. 
У нас его играли неоднократно и очень 
достойно, но так естественно, ор-
ганично, легко и в то же время изы-
сканно, как у InterContemporain, опус 
не звучал никогда.

Музыку Булеза, увы, ушедшего 
из жизни несколько лет назад, мож-
но было услышать и на следующий 
вечер: в рамках «марафона» (три кон-
церта по одному отделению каждый — 
вплоть до полуночи) было исполнено 
произведение для скрипки соло и live-
электроники Anthèmes 2. Счастливчи-
ки, сидевшие в зале, получили лиш-
нее подтверждение, что современные 
экспериментальные вещи надо слу-
шать вживую. Хотя тот факт, что все 
мероприятия «Другого пространства» 
транслировались онлайн и будут до-
ступны для просмотра, переоценить 
невозможно, но конкретно в случае 
с Anthèmes 2 ключевую роль играет 
пространственное решение: динами-
ки размещены в разных точках зала, 
образуя полукруг позади зрителей, 
и скрипичные фразы Айлена Притчи-
на, размноженные, бесконечно отра-
жающиеся, как лучи света, буквально 
летали между рядов по самым причуд-
ливым траекториям.

Кстати, можно только приветство-
вать, что решили исполнить позд-
него Булеза (это сочинение он напи-
сал в возрасте 72 лет). У нас до сих пор 
гос подствует стереотип, что его зна-
чимые композиторские достижения 
были только в юности.

Такие открытия, заставлявшие 
и зрителей, и даже профессиона-
лов по-новому взглянуть на извест-
ные имена, случались на фестива-
ле каждый день. Например, дирижёр 
Филипп Чижевский со своим ансам-
блем Questa Musica показал, как мож-
но удерживать внимание аудитории 
и выстраивать драматургию, играя 
всего одну ноту. Произведение Джа-
чинто Шельси «Четыре пьесы для ор-
кестра» — нечто среднее между уль-
траавангардом и медитацией: каждый 
номер выстроен вокруг единствен-
ного звука, мерцающего обертона-
ми, прорастающего и растекающего-
ся по инструментам, втягивающего 
в своё гравитационное поле ближай-
ших соседей по гамме.

Ещё один сюрприз прозвучал в са-
мом конце последнего вечера: «Посвя-
щение Бетховену» Александра Вусти-
на. Композитор, всегда сочинявший 
в додекафонной технике вместо бо-
лее привычной тональности, вдруг от-
правился в эпоху классицизма. Но эта 
ностальгическая вещь, полная вну-
треннего света, пусть и омрачённо-
го тревогой, нагнетаемой постоянным 
рокотом ударных, прозвучала особен-
но щемяще в контексте трагических 
обстоятельств. Полгода назад панде-
мия унесла жизнь Вустина. И завер-
шение «Другого пространства» «По-
священием Бетховену» стало прежде 
всего посвящением самому Алек-
сандру Кузьмичу. Траурным венком 
от Юровского, который несколько лет 
назад вывел композитора из глубоко-
го андеграунда на широкую сцену.

Теперь же широкая сцена у совре-
менных композиторов есть, а публи-
ка — снова, как в 1990-е: энтузиасты 
да студенты консерватории. Приба-
вим к этому минимум зарубежных га-
стролёров и стремительное сокраще-
ние количества событий. К счастью, 
организаторам «Другого простран-
ства» удалось сделать максимум воз-
можного в нынешних реалиях, но есть 
ли такие же ресурсы — внешние и вну-
тренние — у кого-либо, кроме Юров-
ского? Увидим в ближайшие месяцы.

Одно хорошо: теперь мы вдвой-
не (вчетверне?) будем ценить каж-
дое событие в этой сфере. И относить-
ся к ним не как к рядовым, само собой 
разумеющимся явлениям, а как к по-
даркам судьбы. Только тогда, можно 
надеяться, после пандемии всё вер-
нётся на круги своя.

«Это легенда, что “Яблоки  
на снегу” — афганская песня»
Певец и композитор Михаил Муромов — о несостоявшемся вылете в Кабул, 
золотых цепях и убийстве Талькова

Зоя Игумнова

Популярность и известность — разные 
вещи: либо публика тебя знает и лю-

бит, либо ты просто мелькаешь в теле-
визоре, уверен Михаил Муромов. Певец 
считает, что похоронил свой предпри-
нимательский дар в музыке, но не жа-
леет об этом. Он до сих пор помнит со-
бытия, предшествовавшие громкому 
убийству Игоря Талькова, и утвержда-
ет, что ему известно, кто на самом деле 
стрелял в «Юбилейном». Об этом компо-
зитор рассказал «Известиям» накануне 
своего 70-летия.

Вам характер часто мешает?
Всегда очень мешает. Я шалопай, 

совершенно разбросанный человек. 
Может быть, в достижении суперре-
зультата это не помогает. Но такой су-
перрезультат, как, например, «звезда 
эстрады», меня не устраивает.

Почему?
Мы смотрим на этих суперзвёзд как 

на кого? Они ходят на полусогнутых, 
носят разноцветные пиджаки и серь-
ги. Я таким не хочу быть. Меня устраи-
вают ковбойка, джинсы и шляпа, кото-
рая не на голове, а сзади на спине.

А ещё вы не расстаётесь с золотой цепью. 
Она несколько раз обвивает вашу шею. 
Откуда такая?

Это золотая цепь для часов с боем 
длиной 182 см. Купил в комиссионке, 
когда разбогател. Две тысячи отдал.

Ещё два раза по столько — и на «Жигули» 
хватило бы. А зачем вам такая цепочка?

Понравилась. Решил носить на шее. 
Уже 40 лет не расстаюсь. Цыгане не-
сколько раз приставали: «Продайте 
хотя бы одну». Я говорю: «Чудаки, это 
одна цепочка». Они ещё больше возбу-
дились. Меня цыгане называют «наш 
Будулай».

На ТВ вновь возвращаются шоу с попу-
лярными артистами советских дискотек. 
Вас не пригласили в этот проект?

Нет. Я уже принимал участие лет де-
сять назад в подобном проекте — «Ты су-
перстар!». Это были настоящие супер-
стар, в том числе мои друзья Алексей 
Глызин, Сергей Челобанов. А сейчас мне 
это шоу ни к чему. Я не знаю, ни кто это 
делает, ни какая компания собирается. 
Суета это всё.

Что в вашем понимании настоящие су-
перстар и ненастоящие?

Нынче принято всем кому ни попа-
дя приклеивать ярлык «звезда». А ведь 
это звание присваивает народ, не экран. 
Либо публика тебя знает и любит, либо 
ты просто мелькаешь в телевизоре. 
Популярность и известность — разные 
вещи. Человек может быть известен, 
но не популярен, а может быть наобо-
рот. Незасвеченный, скажем так.

Для артиста важно быть засвеченным?
Для малоталантливого — да. Высоц-

кий был незасвеченный, а по популяр-
ности с ним вряд ли кто может срав-
ниться. Сколько бы его ни запрещали, 
песни Владимира Семёновича разле-
тались по всему СССР. И качество запи-
си было не таким, как сейчас.

Вы себя к каким причисляете?
Меня народ любит. Я считаю себя 

в меру известным и достаточно попу-
лярным. Меня не любят завистники, 
но их мало.

А такие есть?
Конечно. Те, у кого что-то не удалось. 

Человек лежит на диване и вдруг решил, 
что он должен стать певцом. Таких сей-
час много. И вот они поплёвывают в по-

толок и рассуждают: «А откуда у этого 
Муромова деньги? Вроде он и не ездит 
с концертами. А почему на его выступле-
ния люди приходят? За что его любят?»

Этим же бездельникам невдомёк, что 
у меня за спиной три сотни песен, музы-
ка к двадцати пяти спектаклям, трём ба-
летам, семи кинофильмам, а ещё пять 
ролей в фильмах. А то, что я, допустим, 
не народный артист — ну ладно. Сейчас 
их — народных и заслуженных — мель-
кает миллион. А кто толком их знает, кто 
может спеть их песню?

А как вы попали в театр? Кто предложил 
вам написать музыку для спектакля?

Известный театральный режиссёр 
Светлана Врагова. Она в то время рабо-
тала в Московском Новом драматиче-
ском театре над постановкой «Три часа 
до смерти (Монолог на городской пло-
щади)» по сценарию Георгия Зубкова.

Я в программке значился компози-
тором. Там звучала моя музыка, восемь 
песен исполняли артисты. Последней 
была «Молитва». Актёр читал её на ла-
тыни. А однажды он не справился. И мне 
пришлось выйти на сцену вместо него.

Кстати, в том спектакле звучала 
песня с такими словами: «На земле, где 
сгущаются тени, вечер встал на коле-
ни и начал молиться за тех, кто не зна-

ет утех, за несчастных». Вы чувствуете, 
как это созвучно с сегодняшним днём? 

Что вам дал театр?
Моя музыка звучит на драматиче-

ских сценах страны. После работы со  
Светланой Враговой я работал с Руста-
мом Ибрагимбековым. Писал музыку 
к инсценировке романа Юрия Бондаре-
ва. Да много было работы. Театры Мо-
сквы, Орла, Рязани, Севастополя, Алтая...

Вы были участником концерта 6 октября 
1991 года во дворце спорта «Юбилейный» 
в Ленинграде, где убили Игоря Талькова. 
У вас есть версия, кто это сделал?

Сколько бы я ни говорил правды, 
её ни разу не печатали.

Скажите сейчас.
Всё время говорят, что виноват 

Шляфман. Это не так. Стрелял-то Мала-
хов, я это точно знаю. Причём Малахов 
не в Талькова целился. Он не видел, куда 
стреляет. Грохнул на выстрел, на шум.

Стрелял вслепую в ответ на выстрел и по-
пал в Талькова?

Заканчивался концерт. Стали разби-
раться, кому последним выступать. Вы-
яснение, кто за кем выходит, закончи-
лось дракой. В пылу Тальков выстрелил 
из газового пистолета, Малахов — из на-
стоящего. Это нигде и никогда не пишут. 
Во всём обвиняют Шляфмана. А Вале-
ре что оставалось делать? Ему сказа-
ли: «Езжай в Израиль» — вот он и уехал. 

Вы написали цикл песен об Афганиста-
не. Зачем вы рвались туда?

Написал. Но в Афганистане я не был. 
Хотя везде пишут, что я ездил на войну. 
Я готов был вылететь в Кабул. Но одна 
серьёзная рука меня отвела от этого.

У всех сложилось впечатление, что 
вы там побывали...

Нет. Кстати, это легенда, что «Ябло-
ки на снегу» — афганская песня. Песня, 
собственно, ни о чём. Поэтому каждый 
её воспринимает как хочет.

Культура
МНЕНИЕ

« ВОСТОРГИ БЫЛИ 
НЕБЕЗОСНОВА-
ТЕЛЬНЫ: ЧТО 

НИ КОНЦЕРТ, ТО НЕОРДИ-
НАРНАЯ КОНЦЕПЦИЯ, ВАЖ-
НАЯ ПРЕМЬЕРА ИЛИ ПРОСТО 
ВОЗМОЖНОСТЬ УСЛЫШАТЬ 
ПЕРВОКЛАССНЫХ МУЗЫКАН-
ТОВ, ВКЛЮЧАЯ ЗАРУБЕЖНЫХ

Есть и Лана
Поп-звезда идёт в оперу, рок-звезда выбирает рояль

КЛИП НЕДЕЛИ СИНГЛ НЕДЕЛИ АЛЬБОМ НЕДЕЛИКОНЦЕРТ НЕДЕЛИ

Lana Del Rey «Summertime  
The Gershwin Version»
Лана Дель Рей неожиданно реши-
ла порадовать поклонников джаза: 
в новом клипе она исполняет зна-
менитую арию Джорджа Гершвина 
«Summertime». Подзаголовок, указы-
вающий на автора, очевидно, должен 
опровергнуть предположения, буд-
то Лана перевыпустила собственный 
хит «Summertime Sadness» из альбо-
ма «Born to Die». А вот войдёт ли но-
вый трек в будущий альбом певицы, 
один сингл из которого мы уже слы-
шали, — пока загадка.

Так или иначе, видео заслужива-
ет внимания. В нём Лана приезжает 
на машине 1930-х в летнюю беседку, 
окружённую тропическими зарос-
лями, и поёт в старомодный микро-
фон в сопровождении колоритно-
го ансамбля колыбельную из «Порги 
и Бесс». Снято всё это просто, без 
избыточных эффектов испорчен-
ной плёнки, которыми обычно гре-
шат клипы Дель Рей, но невероятно 
стильно. Картинкой просто любу-
ешься. Вдобавок и кавер получился 
на удивление достойный. Голос певи-
цы звучит непривычно сильно, подчас 
со спиричуэлсовой хрипотцой, но со-
храняет ту характерную интонацию 
и ощущение томной неги, за которые 
мы её и любим. Да и образ девуш-
ки, всю свою карьеру построившей 
на игре в ретро, так органичен в этом 
контексте.

BTS «Life Goes On»
Одна из главных поп-сенсаций по-
следних лет, южнокорейский бойз-
бэнд BTS выпустил долгожданный 
альбом «BE», подготовленный супер-
хитом «Dynamite». На полноценную 
пластинку релиз, впрочем, не совсем 
тянет, ведь его длительность всего 
28 ми нут, а новых песен — лишь шесть 
(плюс шутливая запись беседы участ-
ников группы). Но зато проходных сре-
ди них нет: это прекрасно спродюси-
рованные, в меру изобретательные 
и будто заряженные на успех разности-
левые композиции, современно зву-
чащие и вовсе не продолжающие ре-
тролинию «Dynamite». Самая заметная 
из них — открывающая трек-лист «Life 
Goes On», выпущенная одновременно 
с альбомом в качестве второго сингла.

Расслабленная мелодия, идеаль-
ная для релаксации на пляже или бла-
женного домашнего ничегонеделания, 
с лёгким ароматом рэгги и латино, ни-
чем не выдаёт восточного происхож-
дения авторов, за исключением тек-
ста на корейском. Но BTS давно уже 
стали интернациональным явлением, 
да и посыл здесь универсален: жизнь 
продолжается, несмотря на все слож-
ности, поэтому нечего унывать. Не-
хитрый месседж и его музыкальная 
«обёртка» явно нашли отклик в серд-
цах публики. За первые 12 часов клип 
набрал почти 50 млн просмотров 
на YouTube, а к настоящему времени 
число зрителей перевалило за 100 млн.

Nick Cave «Idiot Prayer»
Австралийский рокер Ник Кейв 
со своим коллективом The Bad Seeds 
всего год назад выпустил альбом 
«Ghosteen» и отправился с ним в тур-
не. Но концерты были прерваны пан-
демией. И тогда музыкант решил сде-
лать платное онлайн-мероприятие: 
23 июля он в одиночку выступил в лон-
донском Александра-палас, аккомпа-
нируя себе на рояле. Шоу (если здесь 
применимо это слово) транслирова-
лось в реальном времени и нигде по-
том не было выложено. Но уже осе-
нью Кейв сообщил, что собирается 
выпустить видеозапись в качестве 
концертного фильма, а аудиопро-
грамма будет издана как концерт-
ный альбом.

Релиз последнего состоялся 20 но-
ября. Двойной диск получил назва-
ние «Idiot Prayer», и послушать его сто-
ит каждому поклоннику Кейва. Это 
22 грустные, меланхоличные песни, 
19 — из репертуара Nick Cave & The 
Bad Seeds, две — из альбомов сайд-
проекта Кейва Grinderman и одна но-
вая: «Euthanasia». И хотя облик извест-
ных композиций совершенно иной, 
нежели мы привыкли, они совершен-
но не потеряли своего обаяния и вы-
разительности. Напротив, приобрели 
мудрость, проникновенность и испо-
ведальность. Всё-таки слово «молит-
ва» в названии неслучайно.

Михаил Плетнёв в «Зарядье»
Решение «Зарядья» выложить запись 
сольного концерта пианиста Миха-
ила Плетнёва на YouTube — хотя бы 
какая-то компенсация тем мелома-
нам, которые не смогли услышать 
14 ноября игру Михаила Васильевича 
вживую. А заодно фиксация истори-
ческого момента. Весь вечер Плетнёв 
играл Бетховена, причём не поздние 
сонаты, которые он периодически 
с блеском исполняет в других про-
граммах, а самые популярные, заиг-
ранные до невозможности: Первую, 
Восьмую («Патетическая»), Четыр-
надцатую («Лунная») и Семнадцатую 
(«Буря»). Даже вещи, которые мы зна-
ем наизусть, он умудряется препод-
носить по-новому, не греша при этом 
против текста. С одной стороны, Плет-
нёв играет очень просто, даже бес-
хитростно. И уж точно без того блеска 
виртуозности и каскада романтиче-
ских эмоций, которыми любят ще-
голять иные исполнители. С дру-
гой стороны, в каждой фразе у него 
чувствуются биение мысли и диалог 
с судьбой. Но здесь нет бетховенской 
борьбы, «бури и натиска», разве что 
тень от них. И оттого ещё страшнее. 
Пожалуй, едва ли не более показате-
лен в этом плане единственный бис — 
до-мажорное Рондо, где безоблачное 
течение наивной мелодии вдруг пре-
рывается паузой и в нескольких се-
кундах звенящей тишины чувствует-
ся встреча с Вечностью.

Н ик Кейв и Михаил Плетнёв размышляют об ударах судьбы наедине с роялем, 
Лана Дель Рей отправляется в 1930-е и поёт Гершвина, а корейские мальчики 

BTS призывают всех забыть о трудностях и просто наслаждаться жизнью. Тяжё-
лые времена каждый артист переносит по-своему, потому и музыка получается 
настолько разной. «Известия» помогут меломанам сделать выбор.
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Спорт

Ничьи и никому
Лидеры РПЛ синхронно допустили осечки

Алексей Фомин 

В РПЛ завершается первый круг. В вы-
ходные в рамках 15-го тура чемпио-

ната России все первые шесть команд 
турнирной таблицы не смогли добить-
ся побед. Каждая из них сыграла вничью, 
поэтому статус-кво в борьбе за медали 
сохранился. Главным событием стало 
московское дерби «Спартак» — «Динамо» 
(1:1). Потерял очки в Грозном петербург-
ский «Зенит», не сумевший одолеть мест-
ный «Ахмат» (2:2). А ЦСКА сыграл дома 
вничью с «Сочи» (1:1), закончив первую 
половину первенства лидером турнир-
ной таблицы.

�� «СПАРТАК» — «ДИНАМО»

Московское дерби оправдало ожида-
ния болельщиков. Матч выдался бо-
евым, с обилием моментов и борьбы. 
По разу команды сотрясали штанги 
ворот друг друга, а вратарям Алексан-
дру Максименко из «Спартака» и Анто-
ну Шунину из «Динамо» пришлось спа-
сать свои коллективы при выходах один 
на один.

Кульминация наступила в послед-
ние 15 минут матча. На 79-й минуте 
блестящим дальним ударом счёт от-
крыл динамовец Дмитрий Скопинцев. 
Но уже через шесть минут случился вы-
ход один на один Романа Зобнина с Шу-
ниным. Голкипер бело-голубых отбил 
мяч, но прямо на того же Зобнина, ко-
торый со второй попытки поразил во-
рота соперника. Встреча так и закончи-
лась со счётом 1:1. После этой ничьей 
«Динамо» осталось на четвёртом месте, 
отставая от идущего третьим «Спарта-
ка» на два очка. Красно-белые уступают 
лидирующему ЦСКА три балла.

— Хороший получился матч, особен-
но понравился первый тайм, — поде-
лился мнением с «Известиями» член 
совета директоров «Динамо» Сергей 
Степашин. — Счёт по игре. Разочарова-
ния от результата нет, потому что всё 
закономерно. Хотя «Динамо» могло по-
бедить, но что есть, то есть.

�� «АХМАТ» — «ЗЕНИТ»

Перерыв на игры сборных не помог «Зе-
ниту» подойти к матчу в Грозном отдо-
хнувшим. Даже с учётом отсутствия 
в национальной команде нападающе-
го Артёма Дзюбы. По разным причи-
нам подопечные Сергея Семака недо-
считались в заявке пятерых игроков 
основной обоймы — Магомеда Оздое-
ва, Сердара Азмуна, Себастьяна Дриус-
си, Вендела и Данила Кругового. После 
травмы вернулся Малком, но физически 
он не был готов играть весь матч, поэто-
му начал на скамейке запасных, выйдя 
на замену лишь на 79-й минуте.

При этом «Зенит» мог увести из сто-
лицы Чеченской Республики три очка. 
Он дважды вёл в счёте, но на голы Дале-
ра Кузяева и Деяна Ловрена «Ахмат» от-
ветил дублем Бернарда Бериши, снача-
ла забившего с игры, а потом с пенальти. 
В довершение всего питерцы в концов-
ке потеряли в результате удаления сво-
его основного центрального защитника 

Ярослава Ракицкого.

Потеря очков не оставила шансов 
«Зениту» закончить первый круг лиде-
ром. Он уступает ЦСКА один балл. «Ах-
мат» благодаря последним успехам 
вплотную приблизился к первой пятёр-
ке, дающей путёвку в еврокубки. Подо-
печные Андрея Талалаева расположи-
лись на седьмом месте.

— Сегодня в нашем чемпионате нет 
команд, которые на голову превосхо-
дят остальных, — отметил в разговоре 
с «Известиями» бывший полузащитник 
грозненского клуба и «Зенита» Дми-
трий Хомуха. — Поэтому просто не бы-
вает никому — особенно если твой со-
перник играет дома при поддержке 
болельщиков. «Ахмат» — хорошо орга-
низованная команда с волевыми каче-
ствами. И реализовала то, что создала. 
Здесь ничего удивительного нет. «Зенит» 
играл на фоне серьёзных кадровых по-
терь, а также нагрузок у некоторых сво-
их игроков, выступавших за сборные. 
И неудивительно, что потерял очки. 
Но с учётом осечек конкурентов не поте-
рял шансы на чемпионство. Фаворитов 
тут вообще нет. А лидерам ещё сложнее, 
поскольку против них настраиваются 
по-особенному. И очень важно, как они 
проведут зимой трансферную кампа-
нию. Та же ситуация и в борьбе за место 
в зоне еврокубков, вблизи которой сей-
час оказался «Ахмат». У него есть рав-
ные шансы завершить в ней сезон наря-
ду с «Сочи» и «Ростовом». Впрочем, у всей 
первой восьмёрки эти шансы есть.

�� ЦСКА — «СОЧИ»

Армейцы вышли на поле без ряда ве-
дущих игроков, но зато с Игорем Ди-
веевым в центре обороны. Он получил 
травму в среду в матче сборной России 
против Сербии (0:5), но сумел прийти 
в себя к воскресной игре с «Сочи». У го-
стей впервые за месяц появился в заявке 
восстановившийся после травмы лидер 
команды Кристиан Нобоа, но глав-
ный тренер южан Владимир Федотов 
не рискнул выпускать его в этом матче.

ЦСКА забил быстрый мяч — на пятой 
минуте отличился Арнор Сигурдссон. 
Не прошло и получаса, как Никита Бур-
мистров сравнял счёт. Вскоре «Сочи» за-
бил ещё — гол не был засчитан арбитром. 
Во втором тайме сочинцы создали не-
сколько опасных моментов — хозяев вы-
ручал вратарь Игорь Акинфеев. Армей-
цы ответили лишь в концовке встречи 
опасным ударом Чидеры Эджуке, ко-
торый отбил голкипер гостей Сослан 
Джанаев. Но в целом команда Виктора 
Гончаренко по такой игре может быть 
довольна домашней ничьей и сохра-
нением первого места. «Сочи» отстаёт 
от тройки призёров на пять очков и име-
ет хорошие шансы на попадание в евро-
кубки. Сейчас команда располагается 
на шестой строчке.

«Краснодар» обыграл дома «Там-
бов» (1:0), московский «Локомотив» по-
бедил тульский «Арсенал» (1:0), волго-
градский «Ротор» и екатеринбургский 
«Урал» не забили друг другу (0:0), а ка-
занский «Рубин» проиграл на своём поле 
«Ростову» (0:2). В понедельник первый 
круг РПЛ завершится матчем «Уфа» — 
«Химки».

Тимур Ганеев

Д аниил Медведев стал чемпионом 
итогового турнира ATP в Лондоне. 

В финале россиянин в драматичном мат-
че переиграл Доминика Тима (4:6, 7:6, 6:4). 
Медведев стал всего вторым спортсме-
ном из РФ после Николая Давыденко, ко-
торый в 2009 году победил на ATP Finals. 
В обновлённом мировом рейтинге уро-
женец Москвы будет отставать от Тима, 
занимающего третью строчку, меньше 
чем на 700 очков.

�� ТЕРНИСТЫЙ ПУТЬ

Вне зависимости от результата финала 
можно было смело сказать, что Медве-
дев провёл выдающийся итоговый тур-
нир. Даниил прошёл группу без пораже-
ний, не проиграв ни одного сета немцу 
Александру Звереву, аргентинцу Диего 
Шварцману и первой ракетке мира сер-
бу Новаку Джоковичу. Наш теннисист 
продемонстрировал отличную первую 
и вторую подачу, а также уверенно дей-
ствовал на задней линии.

В полуфинале 24-летнему росси-
янину пришлось заметно перестро-
иться, чтобы впервые в карьере обыг-
рать 20-кратного победителя турниров 
«Большого шлема» Рафаэля Надаля. По-
сле проигранной первой партии ему не-
обходимо было действовать гораздо 
агрессивнее: половину мячей пробивать 
из корта, больше ходить к сетке, боль-
ше пробивать навылет. Плюс Медведев 
перехитрил Надаля тактически. Он стал 
принимать гораздо глубже, к чему Рафа 
оказался не готов, допуская ошибки при 
любимых кручёных ударах. У Даниила 
тоже были промашки, но в третьем сете 
он был гораздо лучше готов физически 
и не пустил испанца в финал.

Путь Тима к решающей игре тоже 
был непростым. В первом матче тре-
тья ракетка мира в трёх сетах обыграл 
прошлогоднего победителя итогово-
го турнира Стефаноса Циципаса. Затем 
его ждал изматывающий поединок с На-
далем. Обе партии австриец выиграл 
на тай-брейке и обеспечил себе первое 
место в группе. В третьем матче с Ан-
дреем Рублёвым Тим решил поэконо-
мить силы и довольно легко уступил 
россиянину, для которого этот матч 
стал яркой точкой в прекрасном сезоне.

— Рублёв вполне мог выйти из груп-
пы, — сказал «Известиям» заслуженный 
тренер России Владимир Камельзон. — 
Если бы он реализовал матчбол в игре 
с Циципасом, то Тим не играл бы в фина-
ле. Андрей набрал потрясающую фор-
му, и в Лондоне ему банально не хватило 

опыта. Но нет худа без добра. Эти пора-
жения будут для него настоящей учеб-
ной кафедрой. Он ещё возьмёт своё. Ду-
маю, следующий год может сложиться 
для россиянина ещё лучше, чем 2020-й.

В полуфинале Тим встретился 
с Джоковичем. Серб выгрыз сумасшед-
ший тай-брейк во второй партии (12:10), 
а в третьей вёл со счётом 4:0. Казалось, 
что Новак уверенно доведёт дело до по-
беды, но со следующего гейма австри-
ец стал доставать абсолютно все мячи, 
дважды взял подачу соперника и выи-
грал решающий тай-брейк. Таким об-
разом, к главному матчу сезона оба тен-
нисиста подошли после тяжелейших 
полуфиналов. У Тима было на несколь-
ко часов отдыха больше, но вряд ли этот 
фактор можно было назвать решающим.

�� ТАКТИЧЕСКИЕ ХИТРОСТИ

Многое зависело от того, сумеет ли 
австриец сломать игровой ритм Мед-
ведева. После уверенной победы 

в полуфинале US Open 2020 Доминик 
признался, что целенаправленно часто 
играл подрезками, ударами с сильным 
вращением и высоким отскоком. Ина-
че, по словам австрийца, у него не было 
бы шансов против Даниила на харде.

В финале Тим не стал менять побед-
ную тактику, Даниил же пытался на-
вязать оппоненту свой излюбленный 
стиль. Россиянин молниеносно взял 
первую подачу и получил два брейк-
пойнта на первом приёме, но соперник 
выстоял. Решающий же момент партии 
наступил при счёте 2:2. Австриец полу-
чил свой первый брейк-пойнт, а в сле-
дующем розыгрыше Медведев очень 
не вовремя совершил двойную ошиб-
ку. Тим сделал важный брейк и довёл 
дело до победы в сете.

Во второй партии третья ракетка 
мира продолжал уверенно брать свои 
подачи, а вот Даниил начал испыты-
вать трудности. Тим то выводил Мед-
ведева из себя мощными ударами 
в движении, то специально затягивал 
розыгрыши, рассчитывая на ошибки 
оппонента. Обычно затяжные серии 
ударов — козырь Медведева, но тут 
надо сделать скидку, что россиянин 
проводил уже девятый матч за три не-
дели, в то время как Тим пропустил па-
рижский «Мастерс».

При счёте 3:3 Доминик вновь был 
близок к тому, чтобы сделать брейк. 
Гейм продолжался около 10 минут, Да-
ниил пару раз был близок к тому, чтобы 
отдать свою подачу, но за счёт характе-
ра всё же сохранил интригу в этом мат-
че. На следующей подаче Тима также 
завязалась настоящая рубка. Теперь 
уже у россиянина был брейк-пойнт, 
который он заработал в розыгры-
ше из 24 ударов. Австриец отыгрался, 
а при «ровно» дважды попал в заднюю 

линию, и в итоге Медведев отправил 
мяч в двухмиллиметровый аут. Так 
теннисисты дошли до тай-брейка. Тим 
по-хозяйски выиграл два первых очка, 
но Даниил ответил на это семью побед-
ными розыгрышами подряд, закончив 
сет мощнейшим эйсом. Вот что значит 
русский характер.

�� РАЗВЯЗКА

В решающей партии Медведев по-
лучил три брейк-пойнта при счёте 
1:1, но Тим сумел быстро их отыграть 
и сохранить свою подачу. Игра нервов 
на приёме Даниила продолжилась 
и при счёте 2:2. После множества ро-
зыгрышей россиянин вновь раз за ра-
зом получал брейк-пойнты и с третьего 
раза всё же реализовал преимущество. 
Причём этот брейк нельзя было спи-
сать на удачу. Даниил целиком и полно-
стью заслужил его своей рискованной 
игрой, в том числе у сетки. На своей по-
даче он закрепил успех (4:2), но австри-
ец не сдавался, в ответ взяв свою пода-
чу под ноль (4:3).

Даниил даже не обратил на это вни-
мания, также выиграв четыре мяча 
подряд, уложившись в 1,5 минуты 
(5:3). Следующий гейм Доминик начал 
из рук вон плохо, но собрался и не от-
дал Даниилу вторую подачу (5:4). Да-
ниил вышел подавать на матч. Сделав 
пару вздохов, он взял два первых ро-
зыгрыша.

Тиму удалось сравнять счёт, но за-
тем Даниил по-чемпионски завершил 
эту тяжелейшую игру. Так Медведев 
завоевал крупнейший титул в своей 
карьере, одержав десятую победу под-
ряд и доказав, что в ближайшие годы 
он вполне может стать первой ракет-
кой мира.

Королева — Елизавета
Как команда Мишина разгромила учеников Плющенко

Рустам Имамов

Н а московский этап Гран-при по фи-
гурному катанию из-за ограничений 

не смогли приехать лучшие иностран-
ные спортсмены, но меньше интриг 
и любопытных сюжетов от этого не ста-
ло. Победу одержала команда опытного 
тренера Алексея Мишина. Его ученица 
Елизавета Туктамышева заняла первое 
место, а ещё одна воспитанница Анаста-
сия Гулякова стала третьей. Алёна Ко-
сторная из академии Евгения Плющенко 
завоевала серебро, а Александра Тру-
сова оказалась вне подиума. Подтвер-
дил свой успех Мишин и в соревнова-
ниях мужчин.

�� ПРОВАЛ ТРУСОВОЙ

Перед стартом Гран-при было много 
разговоров, что фигурное катание уже 
не то, что было раньше. Нет такого на-
кала страстей, нервов, а результаты 
заранее известны. Интрига в женском 
одиночном, казалось, умерла сразу же 
с новостью о снятии с соревнований 
Анны Щербаковой. После этого у шта-
ба Этери Тутберидзе впервые за по-
следние два года не осталось ни од-
ной спортсменки на крупном старте.

А Трусова, решили болельщики, ли-
шилась единственной возможной кон-
курентки. Косторная заранее объяви-

ла, что будет выступать в лайт-режиме 
и не станет исполнять тройные аксе-
ли. Туктамышева на прошлом турнире 
в Сочи без шансов проиграла юниорке 
Дарье Усачёвой, хотя и исполняла эле-
менты ультра-си. Но жизнь — лучший 
драматург. Да и один серьёзный кон-
курент у Трусовой всё-таки оставал-
ся. Это она сама. 

В Москве Александра заходи-
ла на четыре четверных прыжка. 
В её карьере были программы с пятью 
«квадами», поэтому задача выгляде-
ла реальной. Но что-то пошло не так. 
Сальхов — падение. Но этот прыжок 
редко удаётся Трусовой, да и одно па-
дение точно нефатально. Дальше лутц — 
снова падение с сильным недокрутом. 
Тулуп? Снова в аут. И вот уже после тре-
тьего подряд падения стало ясно: речь 
о победе больше не идёт, взять бы ме-
даль.

Аксель (двойной) в каскаде с тулу-
пом она исполнила без ошибок, а вот 
дальше опять развалилась. Недокруты 
на каскаде со вторым четверным тулу-
пом, флип тоже не удался. Финальным 
аккордом стало падение с тройного 
лутца. Меньше 130 баллов за произ-
вольную, меньше 200 в сумме, шесть 
штрафных баллов. Во взрослой карье-
ре Трусова не выступала так плохо ни-
когда. В итоге она уступила одну сотую 
Гуляковой и осталась без медалей. 

�� БЕЗ ТУЛУПА

Но что трагедия для одной, то празд-
ник для другой. Так уж устроен спорт, 
без ужасного проката Трусовой вряд 
ли была бы возможна победа Тукта-
мышевой.

— Прежде всего надо говорить о том, 
что выиграла Туктамышева, — счита-
ет призёр чемпионатов мира и Евро-
пы Александр Смирнов. — Надо делать 
свою работу максимально хорошо, 
а уже потом смотреть за про-
катами соперников. Никто 
обычно ошибок конкурен-
тов не ждёт, все рассчитыва-
ют на себя. Лиза — настоящий борец, 
продолжает работать, доказывает всем, 
что за счёт упорного труда можно дви-
гаться вперёд, расти профессионально.

Мишин с помощниками решили 
не рисковать, и четверной тулуп Ели-
завета в Москве исполнять не стала. 
Зато тройные аксели на месте, три чи-
стых прыжка (один с небольшой по-
маркой) на два проката. Наконец-то со-
бралась Туктамышева и не ошибалась 
во второй половине программы на бо-
лее простых элементах. Видимо, в пе-
рерыве между стартами с ней порабо-
тали над физикой.

— Программу немного усложнили, до-
бавили один тройной аксель, — расска-
зала «Известиям» вице-чемпионка мира 
Алёна Леонова. — Это тоже шаг вперёд, 
всё усложняется с каждым стартом. 
Следующий шаг — четверной. Прият-
но смотреть, как питерские девчонки 

побеждают. Это прият-
ная сенсация, этап Ми-
шина!

— Это был правиль-
ный тактический ход — 
четверной не нарабо-
тан, это лишний риск. 
Сделали ставку на  
чистый прокат,  — 
добавил Александр 
Смирнов.

Туктамышева, не ска-
зать, что выдала прокат 
жизни, до лучшей формы 
ей ещё далеко, но она точ-

но сделала всё, что мог-
ла на сегодняшний день. 

Её победа, если хотите, торжество спра-
ведливости. Которая, похоже, всё-таки 

существует в спор-
те. Успеха она 
и сама не ожидала.

— Не видела, как 
откатала Костор-
ная. Думала, всё 
будет... как всег-
да, — сказала она 

журналистам после 
проката.

Алёна в целом откатала непло-
хо с учётом сложностей, через ко-
торые она сейчас проходит. У неё 
была смазанная подготовка к се-
зону, она привыкает к новому тре-

нерскому штабу, обкатывает про-
граммы. Много шероховатостей, 

неточностей и отсутствие ультра-
си. Но только раньше, при Тутберидзе, 

ей мелкие ошибки прощали и поддер-
живали технику оценкой за компонен-
ты. Туктамышеву же, наоборот, судьи 
обычно придерживали.

В Москве же отметили недокруты 
у Алёны, которые и решили исход про-
тивостояния. У судей не было друго-
го варианта, потому что в тот момент 
практически все во дворце спорта «Ме-
гаспорт» болели за Туктамышеву. Ког-
да ещё такое было — на видеокубе по-

казывают Косторную, но зал кричит 
в поддержку другой фигуристки: «Лиза! 
Лиза!»

�� ПРИЦЕЛ НА ОЛИМПИАДУ

Для Косторной тем временем ничего 
фатального в Москве не произошло. 
Она продолжает постепенно накаты-
вать программы и набирать ход. Оче-
видно, что своё лучшее состояние она 
покажет на чемпионате России в Челя-
бинске.

А вот Михаил Коляда близок к пику 
формы уже сейчас. Как и с Туктамы-
шевой, Мишин рисковать и добав-
лять в его программы сверхсложные 
прыжки не стал, ограничившись мини-
мальным набором четверных. И такти-
ка сработала — впервые за долгое вре-
мя Михаил откатал две программы без 
существенных провалов и выиграл зо-
лото.

Его продуктивная работа с Миши-
ным видна уже сейчас, но дальше — 
больше. Коляда анонсировал возвра-
щение четверного лутца, который 
он уже демонстрировал в инстагра-
ме. С ним Коляда будет реальным пре-
тендентом даже на золото Олимпиады, 
потому что остальные преимущества 
он наработал ещё с Валентиной Чебота-
рёвой. Это и классное скольжение, и ар-
тистизм, и яркая хореография. В этом 
сезоне, кстати, у Коляды самые высо-
кие компоненты в мире. Он обошёл аме-
риканца Нэтана Чена, а японец Юдзуру 
Ханю ещё не выступал.
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Елизавета Туктамышева сумела 
опередить более молодых 
российских фигуристок  
на домашнем этапе  
Гран-при

Сбитые ракетки
Даниил Медведев 

победил лучших 
теннисистов мира
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